Муниципальное дошкольное образовательное учреждение

«Детский сад№40 компенсирующего вида»

Лексические темы

в детском саду

Методическое пособие по формированию

лексико-грамматических категорий и

развитию словаря

у детей 6-7 лет

с тяжелыми нарушениями речи

Составители:

Смышляева В.Г учитель-логопед

Терновская Г.И. учитель-логопед

Курилова О.А. учитель-логопед

г. Ухта

Составители:

Боброва Е.А. учитель-логопед

Смышляева В.Г учитель-логопед

Терновская Г.И. учитель-логопед

Дошкольный период является наиболее благоприятным для ознакомления с окружающим, расширения и активизации словаря детей. У дошкольников с речевыми нарушениями наблюдается ограниченный запас знания, представлений об окружающем, а, следовательно, и бедный словарный запас, нарушение лексико-грамматической стороны речи. Все это в дальнейшем приводит к значительным трудностям в усвоении школьной программы.

Коррекционная работа в группах для детей с тяжелыми нарушениями речи строится с учетом лексических тем. Большое внимание в работе уделяется расширению словаря, речевым играм и упражнениям на формирование у дошкольников грамматических категорий.

Предлагаемое пособие имеет своей целью уточнить и систематизировать речевой материал по лексическим темам у детей 6-7 лет. Материал, представленный в пособии, направлен на расширение, активизацию словаря дошкольников, образование, упражнение и закрепление различных грамматических категорий.

В лексической теме отражены общие сведения по теме, подобран предметный, глагольный словарь, словарь признаков, речевые игры и упражнения.

Пособие предназначено для логопедов и воспитателей дошкольных учреждений.

Содержание.

Перечень лексических тем в средней группе. 4

Времена года. 4

Золотая осень. 4

Зима. Зимние забавы. 6

Весна. 8

Живая природа. 11

Осенняя ярмарка. Сад – огород. 11

Лес - наше богатство (деревья, кусты, грибы, ягоды). 13

Перелетные птицы. 15

Дикие животные и их детеныши. 16

Домашние птицы и птенцы. 18

Домашние животные и их детеныши. 20

Зимующие птицы. 23

Обитатели холодных и жарких стран. 25

Водоемы и их обитатели. 27

Изменения в живой природе. 28

Насекомые. 31

Мир вокруг нас. 33

Труд людей осенью. Хлеб. 33

Моя семья. 34

Мебель. 37

Бытовая техника. 39

Новый год. 40

Средства связи. 41

Одежда, обувь, головные уборы. 42

Ателье. Ткани. 44

Профессия врача. Медсестры (части тела). 45

Посуда. Продукты питания. 46

Мой город. Моя республика. 48

День защитника Отечества 50

Праздник наших мам 51

Моя страна. 53

Профессии на стройке. Орудия труда и инструменты. 54

Транспорт. ПДД. 55

Космос. 57

Школа. Школьные принадлежности. Библиотека. 58

День Победы. 61

Труд людей весной. 62

Перечень лексические темы в средней группе

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| I период (сентябрь, октябрь, ноябрь) | II период (декабрь, январь, февраль) | III период  (март, апрель, май) |
| 1. Золотая осень. 2. Осенняя ярмарка. Сад – огород. 3. Лес - наше богатство (деревья, кусты, грибы, ягоды). 4. Труд людей осенью. Хлеб. 5. Перелетные птицы. 6. Дикие животные и их детеныши. 7. Домашние птицы и птенцы. 8. Домашние животные и их детеныши. 9. Моя семья. 10. Мебель. 11. Бытовая техника. | 1. Зима. Зимние забавы. 2. Зимующие птицы. 3. Новый год. 4. Средства связи. 5. Одежда, обувь, головные уборы. 6. Ателье. Ткани. 7. Профессия врача. Медсестры (части тела). 8. Посуда. Продукты питания. 9. Мой город. Моя республика. 10. День защитника Отечества. | 1. Праздник наших мам 2. Моя страна. 3. Обитатели холодных и жарких стран. 4. Водоемы и их обитатели. 5. Профессии на стройке. Орудия труда и инструменты. 6. Транспорт. ПДД. 7. Космос. 8. Школа. Школьные принадлежности. Библиотека. 9. Весна. 10. День Победы. 11. Изменения в живой природе. 12. Труд людей весной. 13. Насекомые. |

Времена года.

Осень.

Общие сведения по теме.

* Периоды осени: ранняя, золотая, поздняя, предзимье.
* Основные приметы осени. Что происходит с деревьями, травой, как изменяется погода, небо и т.д. (деревья стоят голые; трава поникла; земля сырая; на дорогах стоят лужи; небо серое, низкое; часто дуют ветры; моросит холодный, мелкий дождь; день стал короче; люди оделись теплее; не слышно пения птиц; солнце появляется редко). Что значит «листопад», «золотая осень»?
* Называния осенних месяцев.
* Животный мир осенью. Птицы улетают в теплые края, исчезают насекомые, животные готовятся к зиме (впадают в спячку, готовят запасы, утепляют норы, нагуливают жир).
* Какие подарки людям принесла осень? Чем занимаются люди? (делают заготовки; утепляют окна; готовят теплую одежду, обувь…)
* Чем люди занимаются в сельской местности? (заготавливают дрова, утепляют жилища домашних животных, заканчивают заготовку кормов, в поле убирают последний урожай (капусту, свеклу, картофель, фрукты…)

Расширение словаря.

Предметный словарь: осень, сентябрь, октябрь, ноябрь, месяцы, листопад, дожди, тучи, лужи, ветер, туман, сырость, ненастье, свежесть, природа, заморозки, пора, урожай, сад, огород, фрукты, овощи, запасы, деревья, листья, лес, птицы, животные, слякоть, озимь, погода, увядание, мгла, небо, солнце, люди, одежда, зонт.

Глагольный словарь. Летят, шелестят, падают, шуршат, осыпаются, наступает, приходит, хмурится, прощаются, улетают, курлычут, убирают, срывают, собирают, выкапывают, одеваются, готовятся, увядают, желтеют, сохнут, моросит.

Словарь признаков. Ранняя, поздняя, осенняя, унылая, грустная, золотая, прощальная, туманная, дальняя, трудная, богатая, длинная, короткая, частая, хмурая, ненастная, дождливая, сырая, багряная, голая, увядающая, печальная, дивная, прекрасная, пышная, перелетные, зимующие.

«Скажи наоборот»

весна – осень темный – светлый пасмурно – солнечно (ясно)

холод – жара холодный – теплый быстро – медленно

юг – север ранний – поздний чисто – грязно

рано – поздно сухой – мокрый часто – редко

темно – светло чистый – грязный хмурый (грустный)– веселый

сухо – сыро

«Угадай, о чем говорю»

Тусклое, неяркое, холодное. Низкое, облачное, серое.

Прозрачная, длинная, холодная. Синее, облачное, холодное.

Синее, облачное, высокое, ясное.

«Что делает? Что делают?»

Листок (что делает?) – падает, желтеет, опадает, кружится, распускается, шелестят, летят, сохнут.

Ветер (что делает?) – дует, срывает, веет, уносит, завывает, шумит, пугает, кружит, свистит, сбивает, свищет, бушует.

Солнце (что делает?) – светит, греет, поднимается, опускается, блестит, сверкает, растапливает, освещает.

Облака (что делают?) – плывут, белеют, проносятся, закрывают.

«Скажи, какое?» Подберите как можно больше определений к выражениям:

Осеннее небо – ясное, пасмурное, хмурое, туманное, высокое, низкое.

Осенний лес – нарядный, голый, прозрачный, пестрый.

Осеннее солнце – желтое, тусклое, круглое, большое.

«Один - много»

месяц – месяцев дождь – дождей лужа – луж

урожай – урожаев зонт – зонтов листья – листьев

слякоть – слякоти

«Назови ласково»

дождь – дождик, дождичек ветер – ветерок лужа – лужица

туча – тучка сад – садик солнце – солнышко

дерево – деревце зонт – зонтик

лист – листок, листочек, листик

«Скажи со словом «осенний».

Небо (какое?) – осеннее ветер – солнце - одежда –

Лес - погода – Настроение - туча –

Дождь - сапоги – пальто – утро –

День - заготовки –

«Назови, какая погода?»

Если дует ветер – ветреная Если светит солнце – солнечная

Если идет дождь – дождливая Если ударил мороз – морозная

Если пасмурно – пасмурная Если холодно – холодная

Если сыро – сырая Если хмуро – хмурая

Если ясно – ясная Если тепло – теплая

«Закончи предложение»

Птицы улетают на юг …. (когда?) Подул ветерок, стало ….(как?)

Солнце скрылось за тучами, стало …. (как?) После дождя стало …. (как?)

Поднялся сильный ветер, стало …. (как?)

Составьте рассказ по плану:

Когда наступает осень?

Назови осенние месяцы.

Приметы осени в природе.

Что делают птицы и животные осенью?

Осенняя одежда.

Подбор родственных слов по вопросам:

Что опадает с деревьев осенью? (листья)

Как назвать маленький лист? (листочек)

Как правильно сказать: лист один, много ……?

Как можно назвать явление, когда опадают листья? (листопад)

Как называется дерево с мягкими иголками? (лиственница)

«Объясните значение выражений»

«золотой ковер» - ковер из желтых листьев;

«золотые руки» - руки, которые умеют все делать хорошо;

«золотой ребенок» - ребенок, который слушает старших;

«золотая осень» - период осени, когда листья деревьев окрашиваются в яркие цвета.

Зима. Зимние забавы.

Общие сведения по теме.

* Названия зимних месяцев, что зима – это время года. Декабрь – последний месяц года.
* Сезонные изменения в природе, связанные с зимой. Названия зимних явлений природы: снегопад, метель, мороз, иней, гололед, поземка, сугробы, морозные узоры.
* Жизнь животных и птиц в зимний период. (Зимовка зверей, птиц, как люди заботятся о них.)
* Приготовления людей к приходу зимы (делают заготовки на зиму, покупают тёплую одежду, утепляют окна и двери, строят кормушки для птиц, и т.д.)
* Представления о зимних развлечениях детей: катание на коньках, лыжах, санках, снегокатах, снегоходах, постройки снежных фигур, горок, крепостей.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Декабрь, январь, февраль, зима, снег, мороз, лед, иней, небо, звезды, луна, день, ночь, гололедица, узоры, бахрома, снежинки, снежки, снеговик, лыжи, санки, коньки, снегокат, снегоход, горка, каток, лыжня, крепость, зимовье, снегопад, заносы, метель, пурга, буря, вьюга, стужа, реки, озера, хлопья, забава, холод, сосулька.

Глагольный словарь. Метет, дует, завывает, падает, покрывает, летит, кружится, морозит, воет, подмораживает, засыпает, лепит, катается, чистит, сгребает, скользит, скрипит, сверкает, украшает, празднует, блестит, искрится, хрустит.

Словарь признаков. Морозный, холодный, суровый, лютый, вьюжный, студеный, легкий, пушистый, блестящий, сверкающий, рыхлый, скользкий, искристый, хрупкий, резной, глубокий, мягкий, зимний.

«Что делает? Что делают?»

Снежинки (что делают?) – искрится, сверкает, блестит, переливается, падает, летит, кружится, валит, лепит, холодит, морозит, липнет, тает.

Ветер (что делает?) – дует, срывает, уносит, завывает, шумит, налетает, свистит, сбивает, бушует.

Мороз (что делает?) – морозит, крепчает, холодит, щекочет, рисует, проникает.

«Скажи. какая?»

ЗИМА: холодная, снежная, суровая, морозная, ветреная, нарядная, …..

СНЕГ: белый, мягкий, пушистый, легкий, хрустящий, …

СНЕЖИНКА: легкая, искристая, серебристая, мохнатая, …

ЛЕД: гладкий, прозрачный, скользкий, …

«Назови ласково»

снег – снежок мороз – морозец лед – ледок

зима – зимушка метель – метелица санки – саночки

холод холодок ветер – ветерок

«Один - много»

снег – снега, снегов узор – узоров снежинка – снежинок

снеговик – снеговиков санки – санок буря – бурь

вьюга – вьюг стужа – стуж холод – холодов

забава – забав

«Бывает – не бывает»

Зимой не бывает жары, листопада, травы, цветов, ледохода, перелётных птиц, насекомых, и т.д.

Зимой бывает стужа, метель, пурга, мороз, праздник и т.д.

«Кому что нужно?»

Лыжнику нужны - ……, Хоккеисту нужны -……,

Фигуристу нужны -……, Саночнику нужны - …….

«Исправь ошибку»

Лыжнику нужны санки. Конькобежцу нужны лыжи. Зимой дети катаются на велосипеде, на лыжах, прыгают через скакалку, лепят снежную бабу и т.д.

«Доскажи словечко»

Зимой бывает снегопад, а осенью……

Зимой бывает снег, а летом…….

Зимой бывает холодно, а летом………

Зимой растут сугробы, а летом……

Зимой деревья белые, а осенью ……

Зимой лес спит, а весной……..

Зимой катаются на санках, а летом……

Похвали зиму»

Я люблю зиму, потому что ….

- Потому что зимой можно кататься на лыжах, санках, коньках, снегоходах, и т.д.

- Потому что дети зимой лепят из снега - снеговика, снежную бабу. В новый год люди строят из снега деда Мороза и Снегурочку.

- Потому что все люди встречают самый лучший праздник - Новый год.

- Потому что зимой вся земля покрыта белым, блестящим, пушистым снегом.

«Кто? Что? так делает»

наступает (что?) - замерзает – валит -

блестит – свищет - лежит -

бушует - лепят – кружатся -

катаются -

«Родственные слова»

Зима: зимушка (скажи ласково), зимовать (пережидать зиму), зимний (то, что бывает зимой), зимник (зимняя дорога).

Снег: снежок, снежочек (назови ласково), снежинка, снегопад, снеговик (кукла из снега), снежки (снежные комочки), Снегурочка (девочка из снега), снегирь (птица, прилетающая с 1-м снегом), белоснежный (чистый), подснежник (цветок, вырастающий из-под снега).

Лед: ледок, льдина, ледокол, ледоруб, ледоход, подледный, ледник, гололед.

Объясните значения словосочетаний.

«Деревья в белых шубах и шапках»

«Белый ковер покрыл землю»

«Реки скованны льдом»

«Пушистые ветки»

Весна.

Общие сведения по тем.

* Названия весенних месяцев. Различия ранних и поздних периодов весны.
* Первые приметы весны в природе. Как изменяется погода весной? Что происходит со снегом (темнеет, оседает, тает, бегут ручьи, появляются лужи, проталины, с крыш свисают сосульки, звенит капель)?
* Как весной изменились реки (на реках ломается лед, начинается ледоход, иногда реки разливаются, половодье заливает деревни)?
* Как выглядит весеннее небо (высокое, светлое, облачное)? Как изменилась продолжительность дня и ночи (дни стали длиннее, а ночи короче).
* Как выглядят трава и деревья весной? (На деревьях набухают почки, распускаются листья, появились первые цветы.)
* Особенности поведения животных и птиц весной. С юга возвращаются перелетные птицы, вьют гнезда, выводят птенцов. Животные и насекомые просыпаются после зимней спячки, выводят детенышей.
* Как изменились игры и развлечения детей: мастерят скворечники, делают запруды, пускают кораблики.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Месяц, весна, март, апрель, май, оттепель, капель, начало, конец, проталины, лужи, ручьи, льдины, ледоход, половодье, скворечник, гнезда, почки, листочки, трава, подснежники, мать-и-мачеха, поля, сады, огороды, грядки, клумбы, солнце, лучи, семена, рассада, сережки, сосульки, погода, гром, молния, гроза, настроение, веснушки.

Глагольный словарь. Бежать, журчать, звенеть, цвести, зеленеть, пробиваться, петь, трещать, плыть, кружиться, сажать, проклевываться, лопаться, набухать, грохотать, таять, светить, греть, припекать, наступать, приходить, распускаться, расцветать, просыпаться, прилетать, щебетать, петь, вить, выводить.

Словарь признаков. Зеленая, пушистая, холодная, теплая, прозрачная, звонкая, быстрая, нежная, хрупкая, душистая, весенняя, тонкая, яркая, ароматная, грязная, ранняя, поздняя, долгожданная, радостная, дождливая, звонкая, шумная, журчащая, цветущая, поющая.

«Скажи, какая?»

Весна (какая?) – ранняя, поздняя, теплая, долгожданная, радостная, добрая, яркая, поющая, журчащая, бурлящая, поющая, звенящая, цветущая, и т.д.

Солнце (какое?) – теплое, ласковое, горячее, яркое, ослепляющее, высокое и т.д.

Трава (какая?) – молодая, зеленая, сочная, первая, нежная, мягкая и т.д.

Ручьи, земля, небо и т.д.

«Скажи, что делает?»

Весна (что делает?) – приходит, наступает, бурлит, радует, веселит и т.д.

Деревья (что делают?) – оживают, распускаются, зеленеют, растут, шумят, качаются и т.д.

Сосульки, ручьи, почки и т.д.

«Назови ласково»

солнце – солнышко лужа – лужица ручей – ручеек

льдина – льдинка сосулька – сосулечка проталина – проталинка

гнездо – гнездышко лист – листочек цветок – цветочек

луч – лучик облако – облачко трава – травушка, травка

Скажи со словом «весенний».

небо (какое?) – весеннее ветер – солнце -

одежда – лес - погода –

настроение - облако – дождь -

сапоги – плащ – утро –

день - природа–

«Скажи наоборот»

медленно – быстро высокий – низкий радость – печаль

часто – редко веселый – грустный грязь – чистота

чисто – грязно длинный – короткий весна – осень

темно — светло темный – светлый холод — жара

высоко – низко глубокий - мелкий юг — север

тихо – громко сухой — мокрый день – ночь

радостно – грустно чистый – грязный

рано – поздно

сухо — сыро

«Один - много»

месяц – месяцев весна – весен ручей – ручьев

проталина – проталин льдина – льдин гнездо – гнезд

почка – почек сосулька – сосулек

лужа – луж подснежник – подснежников

«Назови, какая погода?»

если дует ветер – ветреная если светит солнце – солнечная

если холодно – холодная если сыро – сырая

если ясно – ясная если тепло – теплая

если идет дождь – дождливая если пасмурно – пасмурная

«Скажи, как на улице»

день пасмурный – пасмурно день ветреный – ветрено

день солнечный – солнечно день теплый – тепло день

день дождливый – дождливо день ясный – ясно

день ненастный – ненастно день туманный – туманно

«Скажи какой?»

свистит - свистящий кричит – кричащий щебечет – щебечущий

сидит – сидящий летит – летящий несет – несущий

пищит – пищащий дрожит – дрожащий поет – поющий

гудит – гудящий звенит – звенящий блестит – блестящий

жужжит – жужжащий

«Веселый счет»

Один весенний день, два весенних дня, …, пять весенних дней, …, десять весенних дней.

Один бурлящий ручей, два бурлящих ручья, …, пять бурлящих ручьев, …, десять бурлящих ручьев.

Одна прозрачная сосулька, две прозрачные сосульки, …, пять прозрачных сосулек, …, десять прозрачных сосулек.

Одна черная проталина, две черные проталины, …, пять черных проталин, …, десять черных проталин.

Угадай, о чем говорю»

Высокое, яркое, голубое (небо). Теплая, хорошая, приятная (погода).

Ранняя, хлопотливая, теплая (весна). Бегущий, бурливый, быстрый (ручей).

Темнеющий, оседающий, тающий (снег).

«Закончи предложение»

Птицы прилетают с юга …. (когда?) Подул ветерок, стало …(как?) Солнце выглянуло из-за туч, стало …. (как?) После дождя стало …. (как?) Поднялся сильный ветер, стало …. (как?)

Родственные слова.

Весна, весенний, веснушки, весны, веснянки.

Трава, травушка, травинка, травянистое, разнотравье, травяной.

Ветер, ветерок, ветрище, ветреный.

Солнце, солнышко, солнечный, солнцезащитный.

Таять, тающий, подтаявший, растаявший.

Лед, льдинки, ледяной, ледянки, леденец, ледокол, ледоход, гололед.

«Сложи слово»

Первые цветы – первоцвет. Лед идет – ледоход. Под снегом – подснежник.

Объясните значение пословиц.

Апрель с водой – май с травой. Увидел грача – весну встречай. Весна красна цветами, а осень пирогами.

Живая природа.

Осенняя ярмарка. Сад. Огород.

Общие сведения по теме.

* Названия овощей, фруктов и их частей, обобщающие понятия «фрукты», «овощи»;
* Различение овощей и фруктов по запаху, вкусу, внешнему виду и на ощупь;
* Места произрастания овощей и фруктов: овощи растут в огороде, на грядке, в теплице, фрукты в саду;
* Что изготавливают из овощей и фруктов? (различные блюда, суп, компот, морс, салат и т.д.) Овощи и фрукты можно заготавливать на зиму: солить, консервировать, мариновать, сушить, варить, замораживать;
* Особенности выращивания и ухода за овощами и фруктами, люди, каких профессий этим занимаются.
* Польза овощей и фруктов.

Расширение словаря.

Предметный словарь: овощи, капуста, картошка, свекла, редиска, лук, чеснок, репа, горох, фасоль, перец, баклажан, кабачок, морковь, огурец, помидор (томат), патиссон, зелень, укроп, петрушка, редька, тыква; грядка, рассада, теплица, посадка, полив, борщ, салат, рагу, урожай, огород, огородник, стручок, кочан, ботва, корни, плоды, семена, клубни, листья, удобрение, вредители, урожай, овощерезка, овощечистка; яблоко, груша, лимон, апельсин, мандарин, вишня, персик, абрикос, слива, хурма, банан, гранат, пальма, мякоть, косточка, кожура, дерево, ветка, кисть, лоза, ломтик, начинка, сухофрукты, изюм, компот, джем, варенье, морс, сок, соковыжималка, соковарка, садовник, овощевод.

Глагольный словарь: вырастить, сорвать, выдернуть, выкопать, срезать, натереть, сажать, шинковать, созревать, цвести, собирать, солить, квасить, полоть, мыть, расти, снять, чистить, ухаживать, зреть, заготавливать, варить, консервировать, выжимать, сушить, поспевать, окапывать, рыхлить, выдергивать.

Словарь признаков: спелый, незрелый, вкусный, сладкий, кислый, горький, соленый, маринованный, консервированный, сырой, полезный, вареный, вытянутый, продолговатый, гладкий, шероховатый, мягкий, твердый, крепкий, созревший, душистый, ароматный, сочный, овощной, фруктовый,

«Назови ласково»

яблоко – яблочко груша – грушка лимон – лимончик

апельсин – апельсинчик мандарин – мандаринчик вишня – вишенка

дерево – деревце ветка – веточка огурец – огурчик

помидор – помидорчик баклажан – баклажанчик тыква – тыковка

перец – перчик свекла – свеколка репа – репка

морковь – морковка петрушка – петрушечка фасоль – фасолинка

лук – лучок чеснок – чесночок укроп – укропчик

«Один - много»

картофель – много картофеля (картошки)

чеснок – много чеснока (много головок чеснока)

баклажан – баклажанов перец – перцев кабачок – кабачков

тыква – тыкв помидор – помидоров морковь – моркови

свекла – много свеклы лук – много лука (луковиц) груша – груш

петрушка – много петрушки яблоко – яблок слива – слив

персик – персиков фрукт – фруктов абрикос – абрикосов

хурма – много хурмы лимон – лимонов косточка – косточек

сад – садов дерево – деревьев ветка – веток

пальма – пальм семя – семян

вишня – много вишни, вишен апельсин – много апельсинов

«Назови, какой сок? Какая грядка?»

Сок из помидор – томатный из огурцов – огуречный

Из моркови - морковный из капусты – капустный

Из свеклы – свекольный из картофеля – картофельный

Грядка с огурцами – огуречная с морковью – морковная

С картофелем – картофельная с кабачками – кабачковая

С тыквой – тыквенная со свеклой – свекольная

«Из чего варенье? Какое варенье?»

Варенье из апельсинов – апельсиновое.

Из слив – сливовое из абрикоса – абрикосовое из граната – гранатовое

Из персиков – персиковое из яблок – яблочное из банана – банановое

Из груш – грушевое из вишни – вишневое из лимона – лимонное

Из мандарина – мандариновое

«Скажи наоборот»

Персик большой, а абрикос маленький. Апельсин круглый, банан длинный.

Лимон кислый, а персик сладкий. Яблоко гладкое, а персик шероховатый.

Апельсин большой, а мандарин маленький. Кабачок большой, а огурец маленький.

Картофель крупный, а редис мелкий. Перец внутри пустой, а морковь полная.

Помидор мягкий, а огурец твердый.

«Посчитай фрукты (овощи)»

Одно яблоко, два яблока,…., пять яблок, …., десять яблок.

Один огурец, два огурца,…., пять огурцов,…., десять огурцов.

Один банан, …..

Один кабачок, ….

«Убираем урожай»

Морковь, свеклу, репу – дергают. Огурцы, помидоры, горох – срывают.

Капусту – срезают. Картофель – выкапывают.

«Подбор родственных слов»

Яблоко, яблочко, яблочный, Яблокова, яблоня, яблонька, яблоневый.

Сад, садовод, садовник.

«Многозначные слова»

Кисть винограда, кисть, как часть руки.

Косточка сливы, косточка у человека.

«Загадка - описание» (по плану)

Где растет?

Какой по форме, вкусу, запаху, на ощупь?

Назови части.

Как выращивают, как собирают?

Что можно приготовить?

Лес - наше богатство.

(деревья, кусты, грибы, ягоды)

Общие сведения по теме.

* Названия основных деревьев и кустарников, понятия «кустарники» «деревья», «хвойные деревья», «лиственные деревья», «фруктовые деревья», Места произрастания: лес – бор – чаща – сад – дубрава.

Различать деревья и кустарники по внешнему виду. Названия частей деревьев и кустарников. Как меняются деревья и кустарники в различные времена года?

Общие представления о предназначении деревьев (красота, тень и прохлада в жаркий день, кислород для дыхания, плоды, прочная древесина, дом для животных и птиц …);

* Названия грибов, ягод и их частей, обобщающие понятия «грибы», «ягоды», «съедобные», «несъедобные»; Места произрастания грибов и ягод: сад, лес, болото, поле, луг. Что изготавливают из грибов и ягод? (компот, морс, салат и т.д.) грибы и ягоды можно заготавливать на зиму: солить, консервировать, мариновать, сушить, варить, замораживать; Особенности сбора грибов и ягод: грибы нужно срезать, чтобы не повредить грибницу. Польза грибов и ягод. Различение съедобных и несъедобных грибов и ягод.

«Назови ласково»

дуб – дубок осина – осинка береза – березка

рябина – рябинка ива – ивушка елка – елочка

сосна – сосенка шишка – шишечка ветка – веточка

лес – лесок иголка – иголочка малина – малинка

ягода – ягодка шляпа – шляпка смородина – смородинка боровик – боровичок брусника – брусничка опенок – опеночек

голубика – голубичка поганка – поганочка

гриб – грибок, грибочек

лист – листик, листок, листочек

«Один - много»

клен – кленов ива – ив тополь – тополей

рябина – рябин осина – осин ель – елей

дуб – дубов сосна – сосен береза – берез

плод – плодов шишка – шишек желудь – желудей

сережка – сережек макушка – макушек корень – корней

ствол – стволов ветка – веток сук – сучьев

иголка – иголок лес – лесов гриб – много грибов

ягода – много ягод опенок – много опят ножка – много ножек

сыроежка – много сыроежек семя – много семян

боровик – много боровиков шляпка - много шляпок

косточка – много косточек лисичка – много лисичек

«Скажи наоборот».

высокий – низкий толстый – тонкий гладкий – шероховатый

густой – редкий старый – молодой

«Четвертый лишний»

грибы – ягоды. ягоды – фрукты. грибы – овощи.

съедобные – несъедобные грибы. ягоды – фрукты. ветка, корень, дуб, лист.

желудь, дуб, осина, береза. ель, сосна, шишка, лиственница.

«Веселый счет»

Одна спелая смородина, две спелых смородины, …, пять спелых смородин, …, десять спелых смородин.

Одна красная земляника, две красных земляники, …, пять красных земляник, …, десять красных земляник.

Один большой боровик, два больших боровика, …, пять больших боровиков, …, десять больших боровиков.

Одна рыжая лисичка, две рыжие лисички, …, пять рыжих лисичек, …, десять рыжих лисичек.

«Назови, какой лист? Какая ветка? Какой сук?»

У клена - кленовый лист, кленовая ветка, кленовый сук.

У липы - ... у калины - ... у малины - ... у тополя - ....

у дуба - ... у пальмы- ... у ели - ... у лимона - ....

у рябины - ... у сирени - ... у березы - ... у ивы - ...

у сосны -… у осины - … у яблони - … у смородины - …

«Какое варенье? Какой компот?»

Из черники –… из голубики – … из брусники – … из земляники – .

Из калины – … из клюквы – … из крыжовника – … из малины – …

Из смородины – …

«Объяснение многозначности слов»

Лист бумаги – лист березы. Иголка сосны – иголка швейная. Шишка еловая - шишка на лбу (ушиб). Сережка ольховая – сережка золотая.

«Скажи, какая?»

Береза (какая?) – стройная, белоствольная, кудрявая, зеленая и т.д.

Лес (какой?) – густой, богатый, сказочный, молодой, старый, шумный, тихий, тенистый, голый, дремучий, светлый, темный, зеленый и т.д.

Ягода (какая?) – кислая, сладкая, вкусная, моченая, голубая, черная, красная, зеленая, целебная, болотная, лесная, садовая.

«Подбери слова-действия».

Лист (что делает?) – желтеет, краснеет, вянет, опадает, летит, кружится, сохнет,….

Дерево - …

«Опиши дерево по плану».

Как называется дерево. Хвойное, лиственное или фруктовое.

Как выглядит дерево (ствол, листья, плоды, стройное, высокое и т.д.).

В каком лесу растет.

«Объясните значение выражений»

Дерево скоро садят, да не скоро с него плоды едят.

Дерево держится корнями, а человек – друзьями.

«Составь слово»

Никнет к земле – земляника. Черная ягода – черника. Куст с шипами – шиповник.

Гриб растет под березами – подберезовик. Это гриб морит (уничтожает) мух – мухомор. Гриб растет под осинами – подосинами. Этот гриб можно есть сырым – сыроежка.

Перелетные птицы.

Общие сведения по теме.

* Названия перелетных птиц. Понятие «перелетные птицы».
* Почему и куда улетают птицы? (реки и озера замерзли, насекомые спрятались, на полях лежит снег – птицам негде добывать корм). Когда они возвращаются? Что люди мастерят весной для птиц? (скворечники) Какие птицы прилетают самые первые?
* Части тела птиц, чем оно покрыто, различение птиц по внешнему виду, образу жизни. Различать голоса, повадки птиц, их жилье.
* Занятия птиц весной. (Возвращаются с юга, вьют гнезда, откладывают яйца, высиживают птенцов)

**Расширение словаря.**

**Предметный словарь:** ласточка, грач, скворец, аист, журавль, цапля, кукушка, стриж, лебедь, гуси, утки, жаворонок, гнездо, яйца, скворечник, кормушка, птенцы, родина, юг, корм, голод, холод, перелет, зимовка, оперенье, хохолок, перепонки.

**Глагольный словарь**: летать, возвращаться, зимовать, кормить, выводить, клевать, щебетать, куковать, курлыкать, заливаться, чирикать, щелкать, гоготать, шипеть, крякать, поют, парят, вьют, высиживать, заглатывают, чистить.

**Словарь признаков:** быстрые, проворные, перелетные, водоплавающие, пестрый, крылатый, голосистые, трудолюбивые, веселые, дружные, задорные, звонкие, заботливые, домашние, дикие.

«Назови ласково»

птенец – птенчик перо – перышко голова – головушка

соловей – соловушка крыло – крылышко скворец – скворушка

гнездо – гнездышко птица – птичка

«Назови птенца»

Грач – грачонок аист – аистенок кукушка – кукушонок

скворец – скворчонок утка – утенок гусь – гусенок

журавль – журавленок грач – грачонок

«Назови семью»

Утка – селезень – утенок; Гусыня – гусь – гусенок;

Скворец – скворчиха – скворчонок.

«Один - много»

Грач – грачей птица – птиц стриж – стрижей

аист – аистов скворец – скворцов журавль – журавлей

жаворонок – жаворонков гусь – гусей утка – уток

селезень – селезней ласточка – ласточек лебедь – лебедей

кукушка – кукушек гнездо – гнезд птенец – птенцов

яйцо – яиц

«Кто, как кричит?»

Ласточка – щебечет грач – кричит «гра» кукушка – кукует

журавль – курлычет жаворонок – звенит

«Как улетают (прилетают) птицы?»

Гуси, утки, лебеди улетают вереницей.

Ласточки, грачи, скворцы – стаей.

Журавли – клином.

Кукушки – поодиночке.

«Чем питаются?»

Бабочками, жуками, улитками, комарами, кузнечиками, мухами, рыбой, лягушками, ягодами, зерном и др…

«Угадай и назови»

У какой птицы самая длинная шея? (у лебедя)

У какой птицы самые длинные ноги? (у цапли, журавля, аиста)

У какой птицы длинный клюв? (цапля, журавль, аист)

У какой птицы острый хвост? (ласточка)

Какие птицы умеют плавать? (лебедь, утка, гусь)

«Составь одно слово»

Длинная (короткая) шея – длинношеий, короткошеий.

Белая (черная) грудка – белогрудый, черногрудый.

В воде плавает – водоплавающий.

Длинные (короткие) ноги – длинноногий, коротконогий.

Пестрая грудка – пёстрогрудый.

Длинный (короткий) хвост – длиннохвостый, короткохвостый.

Черная (красная) голова – черноголовый, красноголовый.

Острый (длинный) клюв – остроклювый, длинноклювый.

«Чей? Чья? Чье?» (хвост, лапа, крыло и т.д.)

У гуся – гусиный у утки — утиный у грача – грачиный

у журавля –журавлиный у птицы – птичий у лебедя – лебединый

у соловья – соловьиный

«Скажи, какой?»

Свистит - свистящий кричит - кричащий сидит – сидящий

Щебечет - щебечущий пищит - пищащий шипит - шипящий

Летит - летящий поет - поющий

Расскажи о птице по плану:

Кто это?

Какая это птица? (перелетная, зимующая)

Внешний вид (размер, окраска, перьев, особенности строения, длинна ног, шеи, форма клюва).

Чем питается?

Как поет, где зимует, как выращивает птенцов?

Объясните значение выражений.

«Первая ласточка» - самая первая.

«Лебединая шея» - очень тонкая.

«Поет как соловей» - красиво поет.

«Летает в облаках» - мечтает.

Дикие животные и их детеныши.

Общие сведения по теме.

* Названия животных наших лесов, места обитания, как называется жилище, понятие «дикие животные».
* Внешние признаки, повадки, названия детенышей. Какие звери хищники, а какие травоядные. Почему? Чем питаются, как добывают себе пищу. Почему животных называют дикими? Как животные готовятся к зиме. (Медведь, барсук, еж зимой впадают в спячку. Заяц, лиса, белка осенью линяют, многие делают запасы на зиму. Волк прячется в логове, белка в дупле, лиса в норе, заяц под кустом и т.д.)
* Особенности строения тела животных. (У кого острые зубы? У кого пушистый хвост? Теплая шерсть? Когти? Пасть? Короткие передние лапы и длинные задние? Длинные уши?)
* Способы передвижения животных: мышка юркает в норку, заяц скачет, лиса бежит, хвостом след заметает, медведь переваливается неуклюже, косолапо, волк рыщет,…

Расширение словаря по теме.

Предметный словарь. Животное, зверь, хищник, белка, лиса, олень, еж, заяц, волк, лось, медведь, рысь, барсук, бобер, рог, копыто, туловище, клык, шерсть, мех, пасть, морда, иголка, шкура, лапа, брюхо, коготь, берлога, дупло, нора.

Глагольный словарь. Нападать, защищать, охотиться, прятаться, лакомиться, искать, добывать, питаться, рычать, пищать, реветь, выть, прыгать, грызть, рыскать, тявкать.

Словарь признаков. Лохматый, косматый, пушистый, сильный, хитрый, колючий, быстрый, ловкий, бурый, зубастый, неуклюжий, косолапый, красивый, острые, свирепый, трусливый, маленький, крупный, хищный, травоядный.

«Назови ласково»

Белка – белочка медведь – медведюшка еж – ежик

Лиса – лисонька барсук –барсучок заяц – зайчик

«У кого – кто?»

у бельчихи – бельчонок у ежихи – ежонок у волчицы – волчонок

у лосихи – лосенок у лисицы – лисенок у медведицы – медвежонок

у барсучихи – барсучонок у зайчихи – зайчонок у рыси – рысенок

«Назови маму»

Барсучонок - барсучиха медвежонок - медведица бельчонок – бельчиха

Зайчонок – зайчиха лосенок – лосиха лисенок - лисица

Ежонок – ежиха волчонок – волчица

«Назови семью»

Лось – лосиха – лосенок Заяц – зайчиха – зайчонок Лис – лисица – лисенок

Еж – ежиха – ежонок Волк – волчица – волчонок Медведь – медведица – медвежонок

«Чья это семья?»

Волк, волчица и волчонок – волчья семья. Заяц, зайчиха, зайчонок – заячья семья.

Лось, лосиха, лосенок – лосинная семья. Лис, лиса, лисенок – лисья семья.

Волк, волчица, волчонок – волчья семья.

Чей? Чья? Чье? (хвост, лапа, морда ит.д.)

У лисы — лисий у оленя – олений у медведя – медвежий

у лося – лосинный у рыси — рысий у белки – беличий

у зайца – заячий у бобра – бобровый у ежа – ежовый

у волка – волчий у барсука – барсучий

«Скажи какой?» - подбор признаков к слову.

Лиса – пушистая, хитрая, рыжая; медведь – бурый, косолапый, неуклюжий; волк – злой, серый, острозубый и т.д.

«Скажи, что делает?» Подбор слов действий к слову.

Медведь что делает? -…, волк что делает? - …, и т.д.

«Кто где живет?»

Медведь в берлоге, волк в логове, еж в норе, белка в дупле, лиса в норе, заяц под кустом

«Веселый счет»

Один трусливый заяц, два трусливых зайца,….. пять трусливых зайцев,……десять трусливых зайцев.

Одна шустрая белка, …, пять шустрых белок, …, десять шустрых белок.

Один большой олень, …, пять больших оленей, …, десять больших оленей.

«Чем полакомится животное?»

Медведь полакомится медом, муравьями, малиной. Еж полакомится яблоком, насекомыми. Белка полакомится грибом. Лиса полакомится курочкой. Барсук полакомится мышкой. Заяц полакомится веточкой, грибом, травой.

«Составь одно слово».

Из двух слов составь одно, например, длинные ноги - длинноногий.

Длинный (короткий) – хвост.

Большие (длинные) – уши.

Толстые (тонкие, длинные, короткие) – ноги.

Длинная (короткая) – шея.

Острые (длинные, большие) – зубы.

«У кого, что?»

У человека лицо, а у животного морда.

У человека рот, а у животного пасть.

У человека руки, а у животного лапы.

У человека ногти, а у животного когти.

У человека волосы, а у животного шерсть.

У человека две ноги, а у животного четыре лапы.

«Опиши зверя по плану»

Название. Где живет. Внешний вид (размер, окраска, длина шерсти, отличительные признаки).

Жилище. Повадки. Как добывает пищу. Чем питается. Как называются детеныши.

Объясните значение выражений: «Гоняться за двумя зайцами», «Вертеться, как белка в колесе», «Держать в ежовых рукавицах».

Домашние птицы.

Общие сведения по теме.

* Названия домашних птиц, понятие «домашние птицы». Почему этих птиц называют домашними (они живут вместе с человеком, приносят ему пользу, человек заботится о них: кормит, строит жилище). Строит птицефабрики. Название помещений, где живут домашние птицы, чем питаются.
* Название частей тела, чем оно покрыто (различать по внешнему виду разных домашних птиц, и их повадки).
* Какую пользу приносят домашние птицы? Для чего люди разводят домашних птиц? (дают перья, пух, яйца, мясо) Как о них заботятся?
* Расширение словаря.
* Предметный словарь: утка, селезень, утенок, гусь, гусыня, гусенок, индюк, индюшка, индюшонок, петух, курица, цыпленок, несушка, туловище, хвост, гребешок, лапки, голова, глаза, шпоры, оперенье, крылья, перепонки, коготки, хохолок, клюв, зерно, семечки, крошки, птенцы, яйца, мясо, гнездо, курятник, птичник, насест, птичница, пуховик, подушка, одеяло.
* Глагольный словарь: клевать, пить, летать, плавать, кричать, чистить, хлопать, переваливаться, махать, выращивать, ухаживать, кормить, высиживать, вылупляться, кукарекать, гоготать, кудахтать, крякать, болбочит, шипеть, щипать, налетать, пищать, заботиться.
* Словарь признаков: красивый, задиристый, бойкий, разноцветный, большой, домашний, водоплавающий, пушистый, желторотый, пестрый, рябая, длинный, острый, крупный, мелкий, важный.

«Назови семью»

Утка - селезень – утенок Гусь – гусыня – гусенок Индюк – индейка – индюшонок

Петух – курица - цыпленок

«Назови ласково»

курица – курочка утка – уточка лапа – лапка петух – петушок

лапа – лапка крыло – крылышко хвост – хвостик перо – перышко

гнездо – гнездышко

«Кто как кричит?»

гусь – гогочет утка – крякает цыпленок – пищит

курица – кудахчет петух – кукарекает индюк – балбочит

«Назови лучше»

красивый – красивее мягкий – мягче твердый – тверже

длинный – длиннее короткий – короче добрый – добрее

злой – злее сильный – сильнее слабый – слабее

высокий – выше низкий – ниже толстый – толще тонкий – тоньше

«Чей? Чья? Чье?» (хвост, лапа, крыло и т.д.)

У утки утиное крыло, утиная лапа, утиный хвост.

У индюка – у гуся – у курицы – у петуха -

«Веселый счет»

Один пушистый гусёнок, два пушистых гусёнка, …, пять пушистых гусят, … десять пушистых гусят.

Один маленький утенок, два маленьких утенка, … пять маленьких утят, … десять маленьких утят.

Один желтенький цыпленок, два желтеньких цыпленка, … пять желтеньких цыплят, … десять желтеньких цыплят.

«Что у птицы – что у животного»

У птицы крылья – у животного лапы. У птицы перья – у животного шерсть. У птицы клюв – у животного пасть. У птицы птенцы – у животного детеныши

«Превратись в птицу, похвали себя».

Гусь (перья). - Мои гусиные перья мягкие. Утка (клюв). - Мой утиный клюв широкий. Гусь (шея). - Моя гусиная шея длинная.

«Скажи, какой?»

Летит – летящий кричит – кричащий пищит - пищащий сидит – сидящий

Видит - видящий несет - несущий дрожит – дрожащий поет - поющий

«Объяснить многозначность слов»

крыло - крыло птицы, самолета;

гребень - петуха, расческа.

«Подбор родственных слов по вопросам»

Назови птицу ласково. (птичка). Кто вылупится у птицы? (птенец) Как назвать двор, где много домашней птицы? (птичий) Кто ухаживает за домашними птицами? (птичница) Как назвать человека, который ловит птиц? (птицелов)

Составление рассказа-описания по плану:

- Назови птицу, отметь, что это домашняя птица;

- перечислите, что есть у птицы (голова, туловище, крылья, перья….);

- как птица подает голос;

- назови семью;

- расскажи о том, как о ней заботится человек, какую пользу приносит птица человеку.

Объясните значение выражений:

Клевать носом – дремать. Как с гуся вода – все нипочем. Как птица в клетке – взаперти. Писать, как курица лапой – плохо писать.

Домашние животные и их детеныши.

Общие сведения по теме.

* Называть домашних животных и их детенышей, понятие «домашние животные». Почему они называются домашними? (они живут вместе с человеком, приносят ему пользу, человек заботится о них: кормит, строит жилище)
* Называние помещения, где живут домашние животные, чем питаются.
* Называние частей тела, чем оно покрыто (различать по внешнему виду разных домашних животных, и их повадки).
* Какую пользу приносят домашние животные человеку. Для чего люди разводят домашних животных (сторожат дом, ловят мышей, перевозят тяжелые грузы, дают шерсть, молоко, кожу, мясо). Как о них заботятся. Иметь представления о профессии пастуха, доярки, телятницы, птичницы, конюха.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Животные, корова, теленок, бык, коза, козел, козленок, баран, овца, ягненок, конь, лошадь, жеребенок, кошка, кот, котенок, пес, собака, щенок, свинья, кабан, поросенок, кроль, кролик, крольчиха, хлев, свинарник, коровник, конюшня, будка, конура, доярка, пастух, морда, грива, вымя, копыта, хвост, лапы, усы, нюх, хвост, шерсть,

Глагольный словарь. Мычать, блеять, ржать, мяукать, лаять, хрюкать, рычать, прыгать, бегать, скакать, есть, пить, сторожить, ловить, доить, чистить, ухаживать, заботиться, стричь.

Словарь признаков. Крупный, мелкий, большой, маленький, полезный, умный, пушистый, верный, быстрый, густой, теплый.

«Четвертый лишний»

Домашние животные – дикие животные

Домашние животные – птицы

Детеныши – взрослые животные

Домашние животные с рогами – домашние животные без рогов

Домашние животные с копытами – домашние животные без копыт

«Назови детенышей животных»

у кошки – котёнок у коровы - у лошади -

у козы - у собаки - у овцы -

у осла - у крольчихи -

«Кто кем был, когда был маленьким?»

Кем была собака? (щенком)

Кошка? (котенком)

Лошадь? (жеребенком)

Свинья? (поросенком)

Овца? (ягненком)

Корова? (теленком)

Крольчиха? (крольчонком)

«Назови семью».

Кот – кошка – котенок пес – собака – щенок

Бык – корова – теленок конь – лошадь – жеребенок

Коза – козел – козленок баран – овца – ягненок

Свинья – кабан – поросенок кролик – крольчиха – крольчонок

«Назови ласково»

Лошадь – лошадка жеребенок – жеребеночек

Овца – овечка ягненок – ягненочек

Коза – козочка козленок – козленочек

Собака – собачка щенок – щеночек

Кошка – кошечка котенок – котеночек

«Один – много»

Лошадь – лошадей жеребенок – жеребят

Овца – овец ягненок – ягнят

Коза – коз козленок – козлят

Собака – собак щенок – щенят, щенков

Кошка – кошек котенок – котят

Свинья – свиней поросенок – поросят

«Что, у кого есть?»

У коровы есть – голова, рога, туловище, хвост, вымя, …

У лошади есть – голова, уши, грива, хвост, ноги, копыта, …

У кролика – уши, шерсть, лапы, нос, …

У свиньи – рыло, пятачок, хвостик, …

У кошки – шерсть, когти, усы, …

«Как животные голос подают?»

Лошадь – ржет Собака – лает

Кошка – мяукает Свинья – хрюкает

Корова – мычит Овца – блеет

«Кто за кем ухаживает?»

Что делает и за кем ухаживает:

Доярка, конюх, пастух, чабан, свинарка, телятница.

«Скажите, что делает?»

корова – мычит, жует, пасется, …

собака – лает, скулит, нюхает, сторожит, кусает, грызет, охраняет, …

лошадь – возит, ржет, жует, скачет, ...

кошка – лакает, мяукает, царапается, мурлычет, облизывается, …

«Веселый счет»

1 котенок, 2-3-4 котенка, 5-6-7-8-9-10 котят.

1 собака, 2-3-4 собаки, 5-6-7-8-9-10 собак.

«Хвастунишка»

У моей овцы шерсть мягкая, а у моей еще мягче.

Теплая – теплее Вкусная – вкуснее

Длинная – длиннее Сильная – сильнее

«Накорми домашнее животное» «Кто, что ест?»

Корова, овца, коза, лошадь, кроль – сено, траву.

Собака – кости, мясо.

Кот – молоко, рыбу.

Свинья – зерно, овощи.

«Кто, где живёт»

Собака – в конуре Корова – в коровнике Свинья – в хлеву

Конь – в конюшне Кошка – в доме Кролик – в крольчатнике

«Часть и целое»

Копыто – лошадь, корова Вымя – корова, коза Борода – козёл,

Грива – лошадь Пятачок – свинья Усы - кот

«Чьё мясо?» «Чей корм?»

Мясо свиньи – свинина Корм козы – козий

Мясо барана – баранина Коровы - коровий

Мясо коровы – говядина Поросенка – поросячий

Мясо телёнка – телятина Лошади – лошадиный

Мясо кролика - крольчатина Кошки – кошачий

Мясо козы – козлятина Собаки – собачий

Мясо лошади – конина Овцы – овечий

«Отгадай, кто это?»

Сторожит, грызет, лает? - ….

Хрюкает, роет? - …

Ржет, скачет, перевозит? - …

Мяукает, лакает, царапается? - …

Мычит, жует, пасется? - …..

Блеет, бодается? - ….

«Выбери домашнее животное»

Послушай, слова и выбери те, которые обозначают домашних животных.

Лиса, волк, собака, заяц.

Лошадь, теленок, лось, медведь.

Белка, кошка, петух.

кролик, косуля, рысь, тигр.

Сарай, корова, коза, овца.

Кролик, выдра, щенок, попугай.

«Объясните, почему в народе говорится»

«Без кота мышам раздолье»

«Без собаки зайца не поймаешь»

«Бойся коровы спереди, а лошади сзади»

«Кошка с собакой дружно не живут»

«Свинья в саду не огородник, волк овцам не пастух»

Составьте рассказ о домашнем животном по плану:

Кто это?

Внешний вид. Что у него есть?

Где живет?

С кем живет (семья)?

Как подает голос?

Чем питается?

Как помогает человеку?

Как человек ухаживает за животным?

Зимующие птицы.

Общие сведения по теме.

* Названия зимующих птиц.
* Почему их называют зимующими? Почему они не улетают на юг? Где живут всю зиму и чем питаются?
* Название частей тела, чем покрыто.
* Отличительные признаки птиц: воробей маленький, юркий, серенький; синица с желтой грудкой, синей шапочкой, поет «сии»; сорока с длинным хвостом, длинным клювом, белыми боками; снегирь с красной грудкой, ворона крупная, большим клювом, свиристель с хохолком и т.д.
* Как люди могут помочь зимующим птицам? (делают кормушки, подкармливают) Чем человек может подкармливать птиц? (хлеб, семечки, пшено, сало, сушеные ягоды)

Расширение словаря.

Предметный словарь. Воробей, ворона, сорока, синица, снегирь, голубь, сова, дятел, клест, свиристель, глухарь, крыло хвост, клюв, лапа, перья, оперенье, хохолок, снег, сугробы, лед, корм, кормушка, парк, лес, город.

Глагольный словарь. Щебечут, кружат, летают, прячутся, нахохливаются, кормят, клюют, заглатывают, ищут.

Словарь признаков. Зимующий, лесной, хищный, быстрый, проворный, прожорливый, острый, длинный, короткий, длинноногий, юркий, крылатый.

«Скажи, какая?»

Воробей (какой?) – быстрый, юркий, маленький, серый, веселый.

Ворона (какая?) – большая, черная, громкая, грозная и т.д.

Сорока (какая?) – шумная, длиннохвостая, белобокая, большая.

«Скажи, что делает?»

Птица – летает, прыгает, клюет, приземляется, садится, забирает, выхватывает и т.д.

«Посчитай птиц»

Один красногрудый снегирь, два красногрудых снегиря,…, пять красногрудых снегирей, …, десять красногрудых снегирей.

Одна черная ворона, две черные вороны, …, пять черных ворон, …, десять черных ворон.

«Скажи со словом *черный*» «Скажи со словом *большой*»

Черная голова – черноголовая. Большая голова – большеголовая.

Черные крылья – чернокрылая. Большие крылья – большекрылая.

Черный хвост – чернохвостая. Большой хвост – большехвостая.

Черные глаза – черноглазая. Большой клюв – большеклювая.

«Сложные слова»

У снегиря красная грудка - он красногрудый.

У синицы черные глаза - он черноглазый.

У воробья короткий хвост - он короткохвостый.

У сороки длинный хвост - она длиннохвостая.

У сороки белые бока - она белобокая.

У глухаря красные брови - он краснобровый.

У дятла красная голова - он красноголовый.

У голубя короткие ноги - коротконогий.

У журавля длинный клюв, длинные ноги - он длинноклювый, длинноногий.

«Скажи наоборот»

Быстрый – медленный большой – маленький

Голодный – сытый черный – белый

Трус - храбрец мириться – ссориться

Длинный – короткий медленно – быстро

Легкий - тяжелый

«Чей клюв? Чье крыло? Чья голова?»

Клюв вороны – вороний, крыло вороны – воронье, голова вороны – воронья.

Клюв воробья – воробьиный, крыло воробья – воробьиное, голова воробья – воробьиная.

Клюв совы – совиный, крыло совы – совиное, голова совы – совиная.

«Что у птицы – что у животного»

У птицы крылья – у животного лапы.

У птицы перья – у животного шерсть.

У птицы клюв – у животного пасть.

У птицы птенцы – у животного детеныши.

Составьте рассказ по плану.

- Как называется птица?

- Какая она по размеру, окраске?

- Опишите части тела, расскажите об особенностях (желтая грудка, длинный хвост, пестрые крылья).

- Скажите, чем питается птица, как и где, проводит зиму.

- Чем человек может помочь зимующим птицам?

Объясните значение выражения.

«Сорока на хвосте принесла».

«Считать ворон».

Животные жарких стран. Животные Севера.

Общие сведения по теме.

* Называния животных жарких стран, животных Севера.
* Название частей тела животных. Места обитания животных в природе. Называть семью некоторых животных, чем питаются.
* Особенности среды обитания животных жарких стран и севера: снежная равнина, льды, полярная ночь, болота, джунгли, пустыни. Какие животные плавают в море и охотятся на рыб, какие живут на суше (в тундре, тайге, джунглях или песках). Для чего животным севера нужен густой, длинный мех; толстый слой жира; ласты; ветвистые и длинные рога, клыки и копыта.
* Основные различительные признаки животных и птиц: у птиц 2, а у животных 4 лапы; у птиц клюв, а у животных нос; у птиц крылья, а у животных их нет; тело птиц покрыто перьями, а тело животных шерстью; птицы откладывают яйца и высиживают птенцов, а у животных рождаются детеныши.
* Значение слова «травоядные», «хищники». Какие животные относятся к хищникам, какие относятся к травоядным?

Расширение словаря.

Предметный словарь: белый медведь, тюлень, морж, песец, северный олень, песец, пингвин, полярная сова, слон, жираф, бегемот, крокодил, обезьяна, зебра, кенгуру, лев, тигр, носорог, верблюд, копыта, грива, лапы, когти, шерсть, хвост, шея, морда, хобот, рога, туловище, клыки, мех, шкура, пасть, брюхо, Север, Юг, океан, пустыня, саванна, джунгли, льдина, логово, пещера, детеныши, травоядное, хищник.

Словарь признаков: лохматый, косматый, сильный, быстрый, ловкий, зубастый, полосатый, могучий, хищный.

Глагольный словарь: добывать, прыгать, рычать, плавать, ловить, реветь, охотиться.

«Скажи наоборот»

Маленький – большой короткий – длинный высокий – низкий

храбрый – трусливый добрый – злой крупный – мелкий

«Назови, кто у кого?»

У слонихи – слоненок у моржихи – моржонок у тигрицы – тигренок

у львицы – львенок у медведицы – медвежонок у оленя – олененок

у верблюдицы – верблюжонок

У многих животных нет специальных слов для названий детенышей, поэтому их называют так: детеныш бегемота, детеныш крокодила и т.п.

«Один - много»

Слон – много слонов тигр – много тигров лев – много львов

обезьяна – много обезьян морж – много моржей песец – много песцов

олень – много оленей кит – много китов жираф – много жирафов

тюлень – много тюленей

«Четвертый лишний»

Лев, тигр, морж, зебра. Верблюд, верблюжонок, тигр, лев.

Носорог, бегемот, тигр, волк. Попугай, слон, кенгуру, леопард.

Клыки, шерсть, лапы, плавники.

«Скажи, что делает?»

Бросается, нападает, подстерегает, прячется, спасается, защищается, мчится, ныряет, плавает, ловит, крадется, стережет, …

«Скажи. какой?»

Жираф какой - …, слон какой - …, тигр какой - …, тюлень какой - … и т.п

Пингвин – неуклюжий, черно-белый, толстый.

Жираф - длинношеий, пятнистый, длинноногий.

Бегемот – большой, толстокожий, коротконогий.

Лев – гривастый, длиннохвостый, бесстрашный, и т.д.

«Угадай, кто это и объясни» (по зрительной опоре)

Так говорят, если часть тела большая, очень красивая, очень яркая или есть

не у всех: клыкастый, зубастый, глазастый, рогатый, носатый, хвостатый, пятнистый, хохлатый.

«Загадка - описание»

Явысокий, тонкий, пятнистый (жираф).

Я низкий, толстый и серый (бегемот).

Я грозный, большой, с длинной гривой (лев).

Я горбатый, с длинной шеей и тонкими ногами (верблюд).

«Чей хвост? Чья голова? Чье ухо? Чьи глаза?»

У оленя – олений хвост, оленья морда, оленьи рога.

У медведя – медвежий нос, медвежья шкура, медвежьи уши.

У тюленя – тюлений клык, тюленья морда, тюлени глаза.

У тигра — тигриный, тигриная, тигриные.

У льва - львиный, львиная, львиные. И т.п.

«Составь одно слово».

Из двух слов составь одно, например, длинные ноги - длинноногий.

Длинный (короткий) хвост -

Большие (длинные) уши -

Толстые (тонкие, длинные, короткие) ноги -

Толстая кожа -

Выпученные (большие, круглые) глаза -

Длинная (короткая) шея -

Пышная (длинная) грива -

Острые (длинные, большие) зубы -

Два горба –

«Объясните, про что мы так говорим»

«львиная грива»; «крокодиловы слезы»; «кожа как у бегемота»; «обезьяньи ужимки»; «черепаший шаг»; «волчий аппетит».

Водоемы и их обитатели.

Общие сведения по теме.

* Названия пресноводных и морских, аквариумных обитателей. Рыбы обитающие в республике Коми.
* Названия частей тела рыб. Что у рыб вместо ног? Почему они могут дышать в воде. Способы ухода за аквариумными рыбами. Кто такие мальки?
* Особенности места обитания, образа жизни, питания.

Расширение словарного запаса:

Предметный словарь. Рыба, карась, окунь, щука, сом, ерш, семга, форель, сиг, ряпушка, муксун, хариус, селедка, акула, дельфин, кит, осьминог, морская звезда, краб, рак, гуппи, вуалехвост, меченосец, улитка, водоросли, голова, глаза, тело, хвост, плавники, чешуя, жабры, щупальца, озеро, река, море, океан, мальки, икра, рыбак, рыбалка, улов, сети, удочка.

Словари признаков. Соленая, пресная, глубокая, мелкая, крупная, серебристая, гладкая, хищная, зубастая.

Глагольный словарь. Плавать, нереститься, подныривать, ловить, молчать, чистить, солить, варить, жарить.

«Большая - маленькая»

кит – китенок щука – щучка рыба – рыбка

сом – сомик карась – карасик плавник – плавничок

хвост – хвостик

«Рыба - великан»

пескарь – пескарище окунь – окунище ерш – ершище

акула – акулище карась – карасище рыба - рыбище

«Один - много»

рыба – много рыб хвост – много хвостов окунь – много окуней

плавник – много плавников щука – много щук сом – много сомов

акула – много акул кит – много китов карась – много карасей

селедка – много селедок

«Скажи, какая?»

Рыба, какая? – мелкая, гладкая, серебристая, зубастая, хищная, крупная, ….

«Скажи наоборот»

мелкая – крупная большая – маленькая быстро – медленно

глубоко – мелко полный – пустой длинный – короткий

сухой – мокрый ловить – выпускать

«Чей? Чья? Чьи?»

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Чей хвост? | Чья голова? | Чье тело? | Чьи плавники? |
| У рыбы | рыбий | рыбья | рыбье | рыбьи |
| У щуки | щучий | щучья | щучье | щучьи |
| У карася | карасий | карасья | карасье | карасьи |
| У акулы | акулий | акулья | акулье | акульи |

Подбор родственных слов.

Назови маленькую рыбу (рыбка).

Назови огромную рыбу (рыбище).

Назови блюдо или консервы приготовленное из рыбы (рыбный суп).

Назови мужчину (женщину), который ловит рыбу (рыбак, рыбачка).

Назови сеть, которой ловим рыбу (рыбацкая).

Назови судно, занимающееся рыбной ловлей (рыболовецкое).

«Сосчитай улов»

Одна скользкая рыба, две скользкие рыба, … пять скользких рыб, десять скользких рыб.

Один жирный лещ, два жирных леща, … пять жирных лещей. … десять жирных лещей.

Один огромный кит, два огромных кита, … пять огромных китов, … десять огромных китов.

Один умный дельфин, два умных дельфина, … пять умных дельфинов, … десять умных дельфинов.

«Выбери нужное действие»

Рыбы к камню … (подплывает), от камня ... (отплывает). Рыба всю реку …. (переплыла).

Составь рассказ по плану:

- назови рыбу;

- где водится эта рыба;

- скажи, чем она питается;

- из каких частей состоит рыба, чем покрыто тело;

- что можно приготовить.

Объяснить значение выражения: «Молчит как рыба».

Изменения в живой природе.

Общие сведения по теме.

• Рассказать, как меняется жизнь животных, насекомых и птиц с приходом весны.

• Животные просыпаются от зимней спячки (медведи выходят из берлоги, ежи из нор, насекомые выползают из-под коры деревьев, птицы возвращаются с юга).

• Весной у животных рождаются детеныши, взрослые животные заботятся о них, учат детенышей добывать пищу, защищаться от врагов, запутывать следы. Чем питаются разные животные?

• Названия животных наших лесов, места обитания, как называется жилище, понятие «дикие животные».

• Внешние признаки, повадки, названия детенышей. Какие звери хищники, а какие травоядные. Почему? Чем питаются, как добывают себе пищу. Почему животных называют дикими? Особенности строения тела животных. (У кого острые зубы? У кого пушистый хвост? Теплая шерсть? Когти? Пасть? Короткие передние лапы и длинные задние? Длинные уши?)

• Способы передвижения животных: мышка юркает в норку, заяц скачет, лиса бежит, хвостом след заметает, медведь переваливается неуклюже, косолапо, волк рыщет,…

• Расскажите, какие птицы вернулись. Обратите внимание, что с приходом весны вокруг слышится пение птиц. Птицы весной вьют гнезда, откладывают яйца и высиживают птенцов. Чем питаются птицы, как заботятся о птенцах. Вспомните Названия перелетных птиц. Понятие «перелетные птицы». Почему птицы улетали и вернулись? Что люди мастерят весной для птиц? (скворечники) Какие птицы прилетают самые первые? Части тела птиц, чем оно покрыто, различение птиц по внешнему виду, образу жизни. Различать голоса, повадки птиц, их жилье. Напомните о пользе, приносимой птицами.

Расширение словаря.

Предметный словарь: ласточка, грач, скворец, аист, журавль, цапля, кукушка, стриж, лебедь, гуси, утки, жаворонок, гнездо, яйца, скворечник, птенцы, юг, корм, перелет, оперенье, хохолок, перепонки. Животное, зверь, хищник, белка, лиса, олень, еж, заяц, волк, лось, медведь, рысь, барсук, бобер, рог, копыто, туловище, клык, шерсть, мех, пасть, морда, иголка, шкура, лапа, брюхо, коготь, берлога, дупло, нора.

Глагольный словарь: летать, возвращаться, зимовать, кормить, выводить, клевать, щебетать, куковать, курлыкать, заливаться, чирикать, щелкать, гоготать, шипеть, крякать, поют, парят, вьют, высиживать, заглатывают, чистить. Нападать, защищать, охотиться, прятаться, лакомиться, искать, добывать, питаться, рычать, пищать, реветь, выть, прыгать, грызть, рыскать, тявкать.

Словарь признаков: быстрые, проворные, перелетные, водоплавающие, пестрый, крылатый, голосистые, трудолюбивые, веселые, дружные, задорные, звонкие, заботливые, домашние, дикие. Лохматый, косматый, пушистый, сильный, хитрый, колючий, быстрый, ловкий, бурый, зубастый, неуклюжий, косолапый, красивый, острые, свирепый, трусливый, маленький, крупный, хищный, травоядный

«Какой день?»

весна – весенний с дождем – в апреле –

лето – с ветром – в мае –

зима – с солнцем – в марте -

осень – с облаками –

«Назови ласково»

птенец – птенчик перо – перышко голова – головушка

соловей – соловушка крыло – крылышко скворец – скворушка

гнездо – гнездышко птица – птичка

белка – белочка медведь – медведюшка еж – ежик

лиса – лисонька барсук –барсучок заяц – зайчик

волк – волчок

«Кто у кого?»

грач – грачонок аист – аистенок кукушка – кукушонок

скворец – скворчонок утка – утенок гусь – гусенок

журавль – журавленок грач – грачонок

бельчиха – бельчонок ежиха – ежонок волчица – волчонок

лосиха – лосенок лисица – лисенок медведица – медвежонок

барсучиха – барсучонок зайчиха – зайчонок рысь – рысенок

«Назови семью»

Утка – селезень – утенок; Гусыня – гусь – гусенок; Скворец – скворчиха – скворчонок.

Лось – лосиха – лосенок Заяц – зайчиха – зайчонок Лис – лисица – лисенок

Еж – ежиха – ежонок Волк – волчица – волчонок

Медведь – медведица – медвежонок

«Назови маму»

барсучонок - барсучиха медвежонок - медведица бельчонок – бельчиха

зайчонок – зайчиха лосенок – лосиха лисенок - лисица

ежонок – ежиха волчонок – волчица лосенок – лосиха

гусенок – гусыня утенок – утка кукушонок – кукушка

скворчонок – скворчиха

«Чья это семья?»

Волк, волчица и волчонок – волчья семья. Заяц, зайчиха, зайчонок – заячья семья.

Лось, лосиха, лосенок – лосинная семья. Лис, лиса, лисенок – лисья семья.

Волк, волчица, волчонок – волчья семья. Барсук – барсучья

Лось – лосиная

Грач, грачонок – грачиная семья утка, утенок – утиная семья

Гусь, гусенок – гусиная семья журавль, журавленок – журавлиная семья

«Один - много»

грач – грачей птица – птиц стриж – стрижей

аист – аистов скворец – скворцов журавль – журавлей

жаворонок – жаворонков гусь – гусей утка – уток

селезень – селезней ласточка – ласточек лебедь – лебедей

кукушка – кукушек гнездо – гнезд птенец – птенцов

яйцо – яиц берлога – берлог нора – нор

рысь – рысей барсук – барсуков олень – оленей

бобер – бобров лось – лосе хищник – хищников

«Кто, как кричит?»

ласточка – щебечет грач – кричит «гра» кукушка – кукует

журавль – курлычет жаворонок – звенит волк – воет

лиса – тявкает медведь – ревет

«Как улетают (прилетают) птицы?»

Гуси, утки, лебеди улетают вереницей.

Ласточки, грачи, скворцы – стаей.

Журавли – клином.

Кукушки – поодиночке.

«Угадай и назови»

У какой птицы самая длинная шея? (у лебедя)

У какой птицы самые длинные ноги? (у цапли, журавля, аиста)

У какой птицы длинный клюв? (цапля, журавль, аист)

У какой птицы острый хвост? (ласточка)

Какие птицы умеют плавать? (лебедь, утка, гусь)

«Составь одно слово»

Длинная (короткая) шея – длинношеий, короткошеий.

Белая (черная) грудка – белогрудый, черногрудый.

В воде плавает – водоплавающий.

Длинные (короткие) ноги – длинноногий, коротконогий.

Пестрая грудка – пёстрогрудый.

Длинный (короткий) хвост – длиннохвостый, короткохвостый.

Черная (красная) голова – черноголовый, красноголовый.

Острый (длинный) клюв – остроклювый, длинноклювый.

«Чей? Чья? Чье?» (хвост, лапа, крыло и т.д.)

У гуся – гусиный у утки — утиный у грача – грачиный

у журавля –журавлиный у птицы – птичий у лебедя – лебединый

у соловья – соловьиный

У лисы — лисий у оленя – олений у лося – лосинный у медведя – медвежий у рыси — рысий у белки – беличий

у зайца – заячий у бобра – бобровый у ежа – ежовый

у волка – волчий у барсука – барсучий

«Скажи, какой?»

Свистит - свистящий кричит - кричащий сидит – сидящий

Щебечет - щебечущий пищит - пищащий шипит - шипящий

Летит - летящий поет - поющий воет – воющий

Рыщет – рыщущий убегает – убегающий путает – путающий

«Кто где живет?»

Медведь в берлоге, волк в логове, еж в норе, белка в дупле, лиса в норе, заяц под кустом, скворец в скворечнике, аист в гнезде.

«Веселый счет»

Один трусливый заяц, два трусливых зайца, … пять трусливых зайцев, … десять трусливых зайцев.

Одна шустрая белка, …пять шустрых белок, … десять шустрых белок.

Один большой олень, … пять больших оленей, ……десять больших оленей.

Один черный грач, … пять черных грачей, … десять черных грачей.

Один длинноногий аист, два длинноногих аиста, … пять длинноногих аистов, … десять длинноногих аистов.

«Чем полакомится животное?»

Медведь полакомится медом, муравьями, малиной. Еж полакомится яблоком, насекомыми. Белка полакомится грибом. Лиса полакомится курочкой. Барсук полакомится мышкой. Заяц полакомится веточкой, грибом, травой. Птицы полакомятся червяками, жуками, рыбой.

«Составь одно слово».

Из двух слов составь одно, например, длинные ноги - длинноногий.

Длинный (короткий) – хвост.

Большие (длинные) – уши.

Толстые (тонкие, длинные, короткие) – ноги.

Длинная (короткая) – шея.

Острые (длинные, большие) – зубы.

Подберите родственные слова:

Весна – весенний – веснушки – по-весеннему – веснянка

Скворец – скворушка – скворечник – скворчата – скворчиха.

Солнце – солнышко, солнечный, подсолнух

Объясните значение выражений.

«Первая ласточка». «Лебединая шея». «Поет как соловей». «Летает в облаках». «Гоняться за двумя зайцами». «Вертеться, как белка в колесе». «Держать в ежовых рукавицах».

Насекомые.

Общие сведения по теме.

* Названия насекомых.
* Способы передвижения. Какие из них летают? Ползают? Скачут?
* Звуки, которые издают насекомые. Писк, жужжание, стрекот, гудение.
* Части тела насекомых. Отличительные признаки. У насекомых шесть лапок. У стрекозы большие глаза, у комара длинное жало, у кузнечика длинные, крепкие лапки и т.д.
* Вредные насекомые – майский жук объедает листья берез, колорадский жук поедает листья овощных культур, муха разносит микробы, жук-точильщик разрушает кору деревьев.
* Полезные насекомые – божья коровка уничтожает тлю, рыжие муравьи поедают вредных гусениц, шмели, пчела собирают нектар, опыляют растения. Человек получает от пчел мед.
* Жизнь насекомых в разное время года.
* Места обитания. (луг, лес, вода, дома)

Расширение словаря.

Предметный словарь. Насекомые, оса, пчела, шмель, жук, муравей, кузнечик, муха, комар, гусеница, бабочка, божия коровка, личинка, кокон, стрекоза, водомерка, крыло, жало, лапка, усики, брюшко, рой, улей, гнездо, муравейник, мед, жук-дровосек.

Глагольный словарь. Ползать, жужжать, прыгать, шевелить, строить, собирать, жалить, кусать, пищать, стрекотать, ловить.

Словарь признаков. Полосатый, рогатый, маленький, вредный, полезный, легкий, красивый, яркий, летающий, жужжащий, стрекочущий.

«Один - много»

комар – много комаров. муха – много мух.

пчела – много пчел. стрекоза – много стрекоз.

оса – много ос. шмель – много шмелей.

бабочка – много бабочек. жук – много жуков.

«Назови ласково»

Комар – комарик.

Пчела – пчелка

Жук – жучок.

Муравей – муравьишка

«Что делает?»

Бабочка (что делает?) – летает, порхает, садится.

Пчела (что делает?) – летает, опыляет, собирает, трудится, строит.

Кузнечик (что делает?) - ….

«Составь слово»

У стрекозы большие глаза – она большеглазая.

У кузнечика длинные ноги – он длинноногий.

У бабочки большие крылья – она большекрылая.

У стрекозы длинный хвост – она длиннохвостая

У кузнечика длинные крылья – он длиннокрылый

«Скажи наоборот»

маленький – большой громко – тихо

быстро – медленно вредный – полезны

толстый – тонкий легкий – тяжелый

острый – тонкий длинный – короткий

«Чей? Чья? Чьи?»

У комара – крылышки комариные, голова комариная, лапки комариные.

У шмеля – крылышки шмелиные, голова шмелиная, лапки шмелиные.

У мухи – крылышки мушиные, голова мушиная, лапки мушиные.

У пчелы – крылышки пчелиные, голова пчелиная, лапки пчелиные.

У муравья – крылышки муравьиные, голова муравьиная, лапки муравьиные.

«Мальчик-с-пальчик и Иван-богатырь».

кузнечик – кузнечище. спина – спинище.

комар – комарищ. муравей – муравьище.

жук – жучище. таракан – тараканище.

пчела – пчелище. лапа – лапище.

глаза – глазище. хвост – хвостище.

Родственные слова.

Пчела, пчелка, пчелиный, пчеловод

Муравей, муравьишка, муравейник, муравьиная.

«Четвертый лишний»

Насекомые – птицы.

Летающие насекомые – нет.

Полосатые насекомые – нет.

Жуки – нет.

Составление предложений по заданным словам.

Бабочка, разноцветные.

Муха, продукты.

Комар, укус.

Пчела, мед.

Составь рассказ о насекомом.

Кто это?

Какого размера?

Какие части тела есть?

Как передвигается?

Чем питается?

Какую пользу или вред приносит?

Объясните значение выражений.

«Тружусь как пчела».

«Как сонная муха».

«Мухи не обидит».

Мир вокруг нас.

Труд людей осенью. Хлеб.

Общие сведения.

* Поговорите с детьми о том, какое значение для всех людей имеет хлеб, как много людей разных профессий трудятся, чтобы у нас на столе появился хлеб, как должен человек относиться к хлебу.
* Кто делает хлеб, где и из чего. Из каких зерновых культур делают муку, какую. Кто делает муку и где. Названия разных хлебобулочных изделий. Обратить внимание на вкус, запах, из чего пекут хлеб.

Подбор прилагательных к слову хлеб: пшеничный, ржаной, свежий, черствый, вкусный, хрустящий, пахучий, ароматный, поджаристый….

«Родственные слова»

хлеб: хлебушек, хлебница, хлебцы, хлебороб, хлеборезка, хлебопродукты, хлебозавод, нахлебник, хлебобулочная….

Колос – колосья, колосок, колосится.

«Откуда хлеб пришел»

Откуда хлеб пришел? – из магазина. А в магазин как попал? – из пекарни.

Что делают в пекарне? – пекут хлеб. Из чего? – из муки. Из чего мука? – из зерна.

Откуда зерно? – из колоса пшеницы. Откуда пшеница? – выросла в поле.

Кто ее посеял? – колхозник.

«Какой, какая, какое?»

Поле с рожью – ржаное поле с пшеницей – пшеничное

С овсом – овсяное ячменем – ячменное

Кукурузой – кукурузное гречихой – гречишное

Масло из льна – льняное подсолнечника - подсолнечное

Кукурузы – кукурузное гречихи – гречневая.

Хлеб из ржи – ржаной пшеницы – пшеничный

Каша из пшена – пшенная овса – овсяная

Ячменя – ячневая кукурузы – кукурузная

«Скажи наоборот»

Легкий – тяжелый мягкий – черствый белый – черный

Тонкий – толстый богатая – бедная

«Сравни и назови»

Белый пшеничный батон и черный ржаной хлеб (по форме, размеру, цвету, запаху, на ощупь, вкус)

«Кто помог хлебу на стол попасть?»: профессии люде участвующих в посеве, выращивании, сборе, выпечке хлеба.

«Кто помогает выращивать хлеб»

Хлебороб – сеет и выращивает зерно в поле.

Тракторист – пашет и рыхлит землю на тракторе.

Сеяльщик – с помощью сеялки рассеивает зерно по полю.

Комбайнер – человек, который работает на комбайне.

С помощью комбайна собирают зерно с полей.

Собранное зерно отвозят на элеватор.

Элеватор – это зернохранилище для очистки и сушки зерна.

После того как на элеваторе зерно очистят и просушат, зерно везут на мельницу.

Мельник – человек, который работает на мельнице.

Мельница – это здание со специальным приспособлением для размола зерна в муку.

Пекарь – печет хлеб и булки из муки в пекарне.

Семья.

Общие сведения по темам:

* Что называют семьей (люди, которые живут вместе в одном доме). Кто может быть членом семьи. Количество членов своей семьи (мама, папа, я, брат – нас четверо).
* Отвечать на вопросы: С кем ты живешь? Сколько человек в твоей семье? Назови всех членов твоей семьи. Кто самый младший, кто самый старший?
* Называть свою фамилию, имя и отчество родителей, домашний адрес, где, кем работают родители.
* Значения слов: семья, родители, родственники, родные.
* Подобрать слова о том, какая семья: дружная, крепкая, родная, любимая и т.д.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Существительные: родители, мама, папа, бабушка, дедушка, сын, дочь, брат, сестра, внук, внучка, фамилия, имя, отчество, семья, отец, мать, школьник, школьница.

Глагольный словарь: зарабатывает, сидит, стоит, спит, рисует, шить, варить, гладить, чинить, рвать, штопает, стирает, убирает, разбрасывает, рассказывает, плачет, смеется, дружит, ссорится, помогает, ухаживает, ворчит, любит, пеленает, стряпать, посещать.

Словарь признаков: большой, маленький, ласковый, старший, младший, взрослый, любимый, дружный, добрый, злой, высокий, низкий, детский, старый, молодой, цветной, мягкий, твердый, удобный, сильный, слабый, примерный, шаловливый, послушный, веселый, грустный, мудрый, глупый, ленивый.

«Скажи, чей?»

Мама – (значит, ты чей? Чья?) мамин(а).

Папа – папин(а)

бабушка – бабушкин(а)

дедушка – дедушкин(а)

«Чей? Чья? Чьи?»

кофта мамы - мамина кофта. венок Зои - Зоин венок.

газета папы – папина газета санки Саши – Сашины санки

сумка бабушки - бабушкина сумка ручка дяди – дядина ручка

платок тети – тетин платок очки дедушки – дедушкины очки

«Назови ласково»

мама – мамочка, матушка дети – деточки, детишки семья – семейка

папа – папочка сын – сыночек внучка – внученька

брат – братик, братишка внук – внучек, внучок дядя – дядюшка

сестра – сестричке, сестренка дочь – доченька, дочурка тетя – тетушка

«Один – много кого? чего?»

семья – много семей работа – работ мама – мам

папа – пап дедушка – дедушек бабушка – бабушек

сын – сыновей дочь- дочерей сестра – сестер

брат – братьев внук – внуков цветок – цветов

младенец – младенцев подарок – подарков дом – домов

праздник – праздников

«Опиши какая, какой, что делает?»

Мама (какая?) – веселая, любимая, заботливая, ласковая, трудолюбивая, строгая, красивая, стройная.

Мама (что делает?) – работает, заботится, помогает, читает, готовит, стирает, убирает, гладит, шьет.

Бабушка - … дедушка – папа -

брат – сестра - подруга –

**«Кто кем приходится?»**

Кто девочка для мамы? – *дочка* Кто мальчик для мамы? - *сын*

Кто мальчик для девочки? – *брат* Кто девочка для дедушки? - …

Кто мальчик для бабушки? - … Кто мама для бабушки? - ….

Кто папа для мамы? - … Кто папа для бабушки? - …

**«Кто старше (младше)?».**

Папа — сын - *папа старше, а сын младше.*  
дочка – мама папа – дедушка сын – папа

дедушка – мама бабушка – папа бабушка – внучка

дедушка – внук сын – мама.

**«Посчитай».**

Один брат, два брата, три брата, 4 брата, 5 братьев. Сестра, бабушка, дед, дочка, тётя, т.д.

**«Договори предложение».**Я *ем* и папа ... (*ест*). Я *пою* и мама … (*поет*), Я *шью* и бабушка ... (*шьет*).  
Я *готовлю* и сестра ...(*готовит*). Я *играю* и браг ...(*играет*). Я *пилю* и папа ...(*пилит*).  
Я *вяжу* и мама ...(*вяжет*) Я *строгаю* и дедушка ... (*строгает*).

«Скажи наоборот»

добро - зло друг - враг вдох - выдох

смех - слезы трус – храбрец правда - ложь

польза – вред грязь – чистота покупатель - продавец

радость - горе

Говорить - молчать взять - отдать найти – потерять

забыть – вспомнить уронить - поднять ложиться-вставать

помогать – мешать сорить - убирать включать – выключать

входить – выходить одевать – снимать мириться - ссориться

смеяться - плакать опускать – поднимать

Большой – маленький высокий - низкий веселый – грустный

злой – добрый больной - здоровый горький - сладкий

молодой - старый хороший – плохой смелый - трусливый

чистый – грязный темный - светлый

Быстро - медленно чисто - грязно можно – нельзя

трудно - легко много - мало плохо – хорошо

тихо – громко налево – направо радостно – грустно

высоко - низко близко - далеко

«Найди слова-неприятели»

Друг, печаль, враг. Высокий, большой, низкий.

Длинный, большой, короткий. Радость, радостный, печаль.

Большой, низкий, маленький. Поднимать, опускать, брать.

Давать, продавать, отдавать. Тяжелый, длинный, легкий.

Говорить, идти, молчать. Короткий, маленький, длинный.

Покупать, продавать, отдавать. Хороший, светлый, плохой.

«Доскажи слово-неприятель»

Золушка добрая, а мачеха … Дедушка старый, а внук …

Работать трудно, а отдыхать ... Кричат громко, а шепчут ....

Сегодня мне весело, а вчера было ... Я больна, но скоро буду ...

Я живу близко от реки, а мой друг ... Продавец продает, а покупатель ...

Друзья часто ссорятся, но легко ... Легко заболеть, но трудно ...

Воспитатель спрашивает, а дети ... Сначала гостей встречают, а потом ...

Утром дети приходят в детский сад, а вечером ... Вечером ложатся в кровать, а утром ....

При встрече здороваются, а при расставании ...

«Составь одно слово»

Длинные (короткие) волосы – длинноволосый, ….

Белые зубы – белозубый.

Длинные (пушистые, светлые, темные) волосы – длинноволосый, ….

Темные (карие, светлые, синие) глаза – темноглазый, …

Длинные (короткие) ноги – длинноногий.

Много детей – многодетный

Составьте рассказ по плану:

- сколько в семье человек; - с кем ты живешь;

- как зовут родителей; - кем работают родителей;

- сколько лет брату (сестре), в каком классе учится;

- расскажи, какая у тебя семья.

- Чем занимается мама, папа, брат, сестра, ты? Чем вы любите заниматься в выходные дни? Как проводите праздники?

- К кому вы любите ходить в гости? Почему? Любишь ли ты своих родных? За что?

Объяснить детям значения пословиц.

«Дитя плачет, а у матери сердце болит». «Дети не в тягость, а в радость». «Мой дом – моя крепость». «Душа на месте, если семья вместе».

Мебель.

Общие сведения по теме.

* Ориентировка в помещении, знать стороны. Знать и называть расположение основных частей дома.
* Кто и для кого строит дома, что их, строить очень трудно, долго.
* Какие бывают дома (этажность), из каких материалов строят дома.
* Обобщающее слово «мебель», а так же предметы мебели. Называть какие есть части у той или иной мебели. Уметь объяснить расположение мебели в комнате: у окна, около стола, между креслами и т.д.
* Места, где изготавливают и продают мебель (на мебельной фабрике, в мебельном магазине).
* Классификация мебели: кухонная, столовая, спальная и т.д.
* Предназначение мебели: для хранения одежды, посуды, для отдыха и т.д.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Мебель, стол, стул, кресло, табуретка, диван, кушетка, кровать, этажерка, шкаф, буфет, сервант, комод, тумбочка, трюмо, полка, гарнитур, кухня, гостиная, фабрика, столяр, полки, столешница, спинка, подлокотники, дверцы, ручки, ящики, дерево, пластмасса, металл.

Глагольный словарь. Расставить, стоять, спать, делать, сколотить, отдыхать, стругать, передвигать, смастерить, изготовить.

Словарь признаков. Деревянный, металлический, пластмассовый, кухонная, спальная, письменный, журнальный, компьюторный, обеденный, детский, мебельный, удобный.

«Веселый счет»

Один табурет, два табурета, …, пять табуреток, ….

Один стул, ….

Один шкаф, …

Один стол, …

«Один – много»

Один стул – много стульев Один комод – Один стол –

Один шкаф – Одна кровать – Одна тумба –

Один диван – Один буфет – Один гардероб –

Одно кресло –

«Назови ласково»

Шкаф – шкафчик Стол – столик Стул – стульчик

Кресло – креслице Тумба – тумбочка Диван – диванчик,

Кровать – кроватка Табуретка – табуреточка Полка – полочка.

«Скажи наоборот»

входить – выходить открыть – закрыть опускать – поднимать

закрывать – открывать включать – выключать войти - выйти

сделать - сломать насорил – убрал большой – маленький

высокий – низкий острый – тупой широкий - узкий

легкий - тяжелый толстый – тонкий глубокий – мелкий

твердый – мягкий длинный – короткий темный - светлый

чистый – грязный новый – старый

«Сколько в доме этажей, если он ….»

Одноэтажный многоэтажный

Двухэтажный трехэтажный

Четырехэтажный пятиэтажный

«Отгадай предмет по названиям его частей»

Подъезд, этаж, лестница, квартира, чердак - дом.

Пол, стены, потолок — комната.

Подоконник, рама, стекло, форточка – окно.

Сидение, ножки, спинка – стул.

Полки, дверцы, ручки, ножки – шкаф.

Столешница, ножки, ящики – письменный стол.

«У кого, какой дом».

У людей – жилой дом у собак – конура, будка у коней – конюшня

у свиней – свинарник у коров – коровник у машины - гараж

у кур – курятник у муравья – муравейник у белки – дупло

у птиц – гнездо, дупло, скворечник

«Скажи, какой?»

Стол из дуба – дубовый. Полка из сосны – сосновая.

Стул из ольхи – ольховый. Шкаф из клена – кленовый.

Стул из металла – металлический. Стол из пластмассы – пластмассовый.

Диван из кожи – кожаный. Полка для книг – книжная.

Стол для обеда – обеденный. Стол для работы – рабочий.

Стол для письма – письменный. Стол для компьютера – компьютерный.

Шкаф для кухни – кухонный. Шкаф для белья – бельевой.

Бытовая техника (приборы).

Общие сведения по теме.

Назначением основных электроприборов в доме, почему они так называются, как с ними нужно обращаться.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Телевизор, компьютер, планшет, магнитофон, пылесос, телефон, радио, лампа, люстра, торшер, обогреватель, холодильник, миксер, утюг, отпариватель, стиральная машина, фен, вентилятор, чайник, мясорубка, кофемолка, кофеварка, мультиварка, скороварка, пароварка, хлебопечка, хлеборезка, соковыжималка, самовар, микроволновая печь, посудомоечная машина, овощечистка, овощерезка, техника, провод, розетка, электричество, плита, печь, электроприборы, электрик, хозяйка, домохозяйка.

Глагольный словарь. Смотреть, слушать, чистить, пылесосить, светить, охлаждать, морозить, мыть, резать, перемалывать, молоть, варить, пользоваться, согревать, показывать, гладить, утюжить, отпаривать, стирать, помогать, охлаждать

Словарь признаков. Электрический, полезный, опасный, домашний, удобный, моющий, цветной, бытовая, напольная, настенная, настольная.

«Веселый счет»

Один пылесос, два пылесоса, …, пять пылесосов, ….

Один утюг, …. Одна розетка, … Один телефон, …

Один телевизор,… Одна лампа,… Один провод,…

Один компьютер,… Один миксер,…

«Один – много»

Один утюг – много утюгов Один провод– Один телефон –

Один миксер – Одна розетка – Одна лампа –

Один телевизор – Один пылесос – Один компьютер –Одно вентилятор –

«Скажи наоборот»

входить – выходить открыть – закрыть опускать – поднимать

войти - выйти включать – выключать закрывать - открывать

сделать - сломать насорил - убрал

большой – маленький высокий – низкий острый – тупой

широкий – узкий легкий - тяжелый толстый - тонкий

глубокий – мелкий твердый – мягкий длинный – короткий

темный – светлый чистый – грязный новый - старый

«Назови, одним словом»

Пыль сосет - пылесос сок выжимает – соковыжималка

сам варит – самовар хлеб режет - хлеборезка

мясо рубит - мясорубка кофе мелет - кофемолка

кофе варит - кофеварка полы трет - полотер

овощи чистит - овощечистка паром варит - пароварка

скоро варит – скороварка хлеб печет - хлебопечка

руки моет – рукомойник картофель чистит – картофелечистка

посуду моет – посудомойка мусор проводит – мусоропровод

сам катит – самокат лед колет – ледокол

лед рубит – ледоруб трубы чистит – трубочист

лес рубит – лесоруб сам сваливает – самосвал

 «Четвертый лишний» (найти лишний предмет, объяснить свой выбор)  
Холодильник, мясорубка, *утюг*, чайник.  
Кастрюля, *микроволновая печь*, сковорода, кружка  
Стиральная машина, посудомоечная машина, *телевизор*, швейная машина.  
Телевизор, ноутбук, магнитофон, *пылесос*.  
Чайник, обогреватель, *холодильник*, электроплита.  
Ножницы, иголка, спицы вязальные, *швейная машина*.

Закончи предложение:  
Мама стирает белье в ... (стиральная машина).  
Папа чистит ковер ... (пылесос).  
Дочь гладит одежду ... (утюг).  
Коля поджаривает хлеб в ... (тостер).  
Бабушка на кухне достает продукты из ... (холодильник).  
Даша готовит обед на ... (плита).  
Антон разговаривает с другом по ... (телефон).  
Фильмы и мультфильмы показывают по ... (телевизор).  
Вера читает книгу под настенной ... (лампа).

Беседа по теме:  
Какие вы знаете электроприборы?   
Для чего нужен каждый из них?   
Какие электроприборы находятся у вас на кухне, в спальне, в зале, в ванной?   
Что служит питанием для электроприборов?   
Откуда поступает электричество в дома? (С электростанций.)   
Где в каждом доме живет электричество? (В розетках.)   
Почему нельзя трогать розетки?   
Для чего нужен провод?   
На какой предмет мебели похож холодильник? 

«Что будет, если…»

Что будет, если во всем доме отключат электричество?

Что будет, если выключить утюг?

Что будет, если не выключить электроприборы?

Что будет, если включить неисправный электроприбор?

Новый год.

Общие сведения по теме.

* Дать детям представления о том, что приближается праздник Новый год. Декабрь - последний месяц года. Зимой бывает праздник – Новый год.
* Объяснить, что этот праздник встречают все люди. В доме ставят елку и украшают разными игрушками, гирляндами, мишурой и т.д.
* На праздник приходят Дед Мороз и Снегурочка, они приносят детям подарки. На праздник дети надевают нарядные костюмы. Все желают друг другу хорошего, веселого настроения и т.д.
* Чтение стихотворений к празднику.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Декабрь, январь, февраль, зима, снеговик, Снегурочка, Дед Мороз, елка, праздник, маски, подарок, хоровод, маскарад, гирлянда, мишура, фейерверк, салют, хлопушка, украшение, фонарики, огонек, гости.

Глагольный словарь. Сверкает, украшает, празднует, блестит, искрится, хрустит, дарит, наряжает, вешает, водит, веселится.

Словарь признаков. Нарядный, веселый, радостный, праздничный, зимний, блестящий, искристый, резной, высокий, душистый, стройный, зеленый, колючая.

«Укрась елку» (описание елки в групповой комнате).

Какие игрушки на елке по цвету.

Какие игрушки на елке по форме.

На что похожа игрушка.

«Скажи, какая?»

Елочка – нарядная, красивая, пушистая, высокая, зеленая, колючая и т.д.

Снегурочка - …..

Дед Мороз - ….

Праздник - …..

«Скажи, что делает?»

Дед Мороз – приходит, дарит, морозит, танцует, играет, слушает и т.д.

Дети – поют, читают, рассказывают, танцуют, наряжаются, украшают и т.д.

Снежинки – кружатся, летают, сверкают, падают, тают и т.д.

«Скажи какая, какие по действию»

Если снежинка падает, она какая?… (падающая).

Если люди улыбаются, они какие?… (улыбающиеся).

Если новогодние игрушки висят, они какие?… (висящие).

Если гирлянда сверкает, она какая?… (сверкающая).

Если звезда сияет, она какая?… (сияющая).

Если люди сидят, они какие? … (сидящие).

Если ель пахнет, она какая? … (пахнущая).

Если попугай говорит, он какой? … (говорящий).

«Про что можно сказать так»

Падающая … (снежинка, звезда).

Падающий… (человек).

Падающие …

(сверкающие, сверкающая, висящие, висящая, украшающие, улыбающиеся, сидящие, говорящие, сияющая, сияющие).

Средства связи

Общие сведения по теме.

* Расскажите детям о том, что люди могут общаться, даже если они находятся далеко друг от друга. Для этого существует много способов (телефон, почта, интерн
* Расскажите о способах и транспорте, на котором доставляют корреспонденцию. Расскажите о важности труда работников почты.
* Расскажите ребенку про корреспонденцию, которую можно достать из почтового ящика (газеты, журналы, письма, покажите ребенку посылку).
* Расскажите, как письмо и телеграмма попали в дом из другого города; для чего на конверте пишут адрес, бросают в почтовый ящик, спросите у детей, знают ли они свой домашний адрес.

Расширение словаря.

Предметный словарь: телефон, интернет, компьютер, телевизор, планшет, почта, почтальон, почтовый ящик, почтовый вагон, сумка, письмо, телеграмма, посылка, открытка, газета, журнал, конверт, марка, адрес, извещение, доставка.

Глагольный словарь: звонить, смотреть, передавать, разносить, разбирает, разносит, вручает, принимает, пишет, опускает, поздравляет, сообщает, посылает, отправляет, получает, запечатывает, читает, приклеивает, доставляет.

Словарь признаков: вежливый, аккуратный, почтовая, праздничная, поздравительная, домашний, внимательный, старательный, срочная, детский, взрослый, тяжелая, легкая.

Наречия: быстро, важно.

«Закончи предложение»

Почтальон принес письма и открытки (кому?) (маме, папе, бабушке, дедушке, брату, сестре…)

В почтовом ящике лежат (что?) (письма, газеты, журналы...)

В письме написали (о чем? о ком?)

В посылке прислали много (чего? Для кого)

Разговаривал по телефону (с кем? о чем?)

Находил информацию (где?)

Прохлопай слова по слогам: те-ле-фон, те-ле-ви-зор, те-ле-грф, те-ле-гам-ма, поч-та, по-чталь-он.

Подбери слова с частичкой теле, которая означает далеко:

Телевизор, телефон, телеграф, телеграфист, телеграмма…

«Скажи какой?»

Открытка (какая?) – праздничная, поздравительная…

Письмо (какое?) – заказное, срочное…

Телефон (какой?) – домашний, городской, мобильный…

Одежда, обувь, головные уборы.

Общие сведения по теме.

* Названия головных уборов, одежды, обуви. Понимание и употребление обобщающих слов «одежда», «обувь», «головные уборы».
* Назначение одежды, обуви и головных уборов (для защиты от холода и жары, дождя и ветра).
* Как и где изготавливают одежду, обувь и головные уборы? (на швейных, обувных фабриках, в ателье и обувных мастерских). Кто изготавливает (закройщицы, швеи, скорняки, мастера). Где можно купить?
* Почему люди меняют одежду, обувь, головные уборы в зависимости от времени года, погоды.
* Классификация одежды, обуви, головных уборов на зимнюю, летнюю, осеннюю, праздничную, спортивную, мужскую, женскую, детскую, верхнюю одежду и нижнее белье.
* Называние частей одежды, обуви и головных уборов.
* Материалами, из которых изготавливают одежду, обувь и головные уборы.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Шапка, кепка, платок, панама, ушанка, шляпа, фуражка, берет, поля, помпоны, козырек, одежда, жилет, пиджак, костюм, пижама, сарафан, платье, юбка, брюки, шорты, халат, фартук, носки, гольфы, колготки, шуба, пальто, куртка, перчатки, варежки, рукавицы, воротник, пояс, карман, манжет, рукав, капюшон, пуговица, петля, замок, ремень, швея, портной, шелк, мех, драп, ситец, лен, шерсть, бархат, кожа, замша, иголка, машинка, ножницы, нитки, катушка, спицы, обувь, сапоги, сандалии, туфли, кроссовки, кеды, тапки, шлепанцы, ботинки, валенки, каблук, подошва, носок, задник, голенище, замок, застежка, шнурок, язычок, стелька, ремешок.

Глагольный словарь. Шить, вязать, носить, снимать, надевать, одевать, складывать, вешать, завязывать, развязывать, стирать, чистить, гладить, застегивать, расстегивать, кроить, обувать, снимать, ремонтировать, мыть.

Словарь признаков. Головной, шелковая, шерстяная, кожаная, меховая, пуховой, вязанная, нарядный, домашняя, зимняя, летняя, осенняя, удобная, красивая, модная, спортивная, мужская, женская, детская, обувная, сапожная, резиновая.

«Четвертый лишний» (головные уборы – одежда, одежда – обувь,

обувь – одежда, обувь – головные уборы)

Свитер, кофта, плащ, шляпа.

Кепка, косынка, берет, брюки.

Кроссовки, панама, ботинки, тапки.

Шлепанцы, пальто, плащ, юбка.

Сапоги, шорты, босоножки, туфли.

Сандалии, шуба, кеды, валенки.

«Назови ласково»

сапог – сапожок шапка – шапочка рубашка – рубашечка

ботинок – ботиночек кепка – кепочка майка – маячка

тапок – тапочек брюки – брючки рукавица – рукавичка

шляпа – шляпка носок – носочек валенок – валеночек

туфли – туфельки берет – беретик куртка – курточка

воротник - воротничок

«Часть - целое»

Назовите, у каких предметов есть такие части:

воротник, рукава, манжеты, пояс, пуговицы, петли, карманы –

голенище, подошва, носок, каблук - …

козырек, помпоны, поля, завязки -…..

Каблук, носок, голенище – сапоги.

Поля, подкладка, лента – шляпа

Рукав, капюшон, замок – куртка.

«Один много»

одна куртка – много курток шапка – плащ -

кепка – шляпа -

«Чей? Чья? Чьи?»

кофта сони - Сонина кофта. костюм папы – папин костюм

косынка Люси – Люсина косынка. шапка Тани – Танина шапка

валенки Васи – Васины валенки. пальто мамы – мамино пальто.

туфли Зины - Зинины туфли. очки бабушки – бабушкины очки.

«Какой по материалу»

жилет из бархата – бархатный фартук из ситца – ситцевый

ленты из атласа – атласные шорты из трикотажа – трикотажные

шуба из меха – меховая пальто из драпа – драповое

панама из шелка – шелковая шапка из шерсти – шерстяная

валенки из войлока – войлочные ботинки из кожи - кожаные

сапоги из резины – резиновые

«Что делает?»

Портной, швея (что делает?) обмеряет, чертит, кроит, подшивает, пришивает, строчит, пристрачивает, гладит, отпаривает, и т.д.

«Что нужно?»

Портному нужны – мелки, иголки, ножницы, ткань, выкройка, швейная машина, наперсток, булавка, утюг, пуговица, и т.д.

Объясните значение выражения «Спустя рукава» – делать плохо, небрежно.

Ателье. Ткани.

Общие сведения по теме.

* Как и где изготавливают одежду, обувь и головные уборы? (на швейных, обувных фабриках, в ателье и обувных мастерских). Кто изготавливает (закройщицы, швеи, скорняки, мастера). Где можно купить?
* Инструменты, необходимые для изготовления одежды.
* Материалами, из которых изготавливают одежду, обувь и головные уборы. Название частей предметов одежды, обуви, головных уборов.
* Способы хранения и ухода за одеждой, обувью и головными уборами.
* Значение слов – *обувать, разувать, надевать, одевать*. При этом необходимо помнить, что *надевать* можно что-то: пальто, шляпу…; *одевать* можно кого-то: дочку, сына, куклу…..

Расширение словаря.

Предметный словарь: воротник, пояс, карман, манжет, рукав, подол, капюшон, пуговица, петля, замок, оборка, ремень, швея, закройщик, портной, модельер, шелк, хлопок, мех, драп, ситец, лен, шерсть, сатин, бархат, кожа, замша, иголка, машинка, ножницы, нитки, катушка, спицы, крючок, наперсток, каблук, подошва, носок, задник, голенище, замок, молния, застежка, шнурок, язычок, стелька, ремешок, войлок, резина, мех, кожа, ремонт, щетка, мастерская.

Глагольный словарь. Шить, вязать, стирать, чистить, гладить, застегивать, расстегивать, кроить, обмерять, обувать, снимать, ремонтировать, мыть.

Словарь признаков. Головной, ситцевая, льняная, шелковая, шерстяная, кожаная, меховая, пуховой, вязанная, нарядный, домашняя, зимняя, летняя, осенняя, демисезонная, удобная, красивая, модная, модельная, спортивная, мужская, женская, детская, обувная, сапожная, резиновая.

«Какой по материалу»

Жилет из бархата – бархатный фартук из ситца – ситцевый

Ленты из атласа – атласные шорты из трикотажа – трикотажные

Шуба из меха – меховая пальто из драпа – драповое

Юбка из фланели – фланелевая куртка из нейлона – нейлоновая

Косынка из батиста – батистовая панама из шелка - шелковая

Берет из мохера – мохеровый шапка из шерсти – шерстяная

Шляпа из фетра – фетровая валенки из войлока – войлочные

Сапоги из резины – резиновые ботинки из кожи - кожанные

«Часть и целое»

Каблук, носок, голенище – сапоги.

Поля, подкладка, лента – шляпа

Рукав, капюшон, замок – куртка.

«Что делает?»

Портной (что делает?) обмеряет, чертит, кроит, подшивает, пришивает, строчит, пристрачивает, гладит, отпаривает, и т.д.

«Что нужно?»

Портному нужны – мелки, иголки, ножницы, ткань, выкройка, швейная машина, наперсток, булавка, утюг, пуговица, и т.д.

Объясните значение выражения.

«Спустя рукава» – делать плохо, небрежно.

Профессия врача, медсестры (части тела).

Общие сведения по теме.

* Расскажите детям о профессии врача, медсестры (чем они отличаются). Где работают врачи и медсестры. Что нужно врачам и медсестрам для работы. Как вызвать врача домой. Что такое аптека?
* Вспомнить с детьми названия частей тела и их назначение. Выделение парных органов: руки, ноги, глаза, уши. Различать части лица, рук, ног, называть пальцы рук. Как выражается на лице человека радость, грусть, удивление. Учить различать правую и левую ногу и руку, предметы, которые находятся справа, слева, вверху, внизу.
* Расскажите, как человек может позаботится о своем здоровье.

«Что у тебя, а что у куклы?» (уменьшительно - ласкательные формы)

У тебя круглая голова, а у куклы … (У куклы кругленькая головка.)

У тебя длинная шея, а у куклы… (У куклы длинненькая шейка.) и т. д.

палец — пальчик нос — носик рот — ротик

щека — щечка зуб — зубик глаз — глазок

шея — шейка губа — губка пятка – пяточка

плечо – плечико брови – бровки ресницы – реснички

стопа – стопочка локоть – локоток макушка – макушечка

затылок – затылочек лоб – лобик волосы – волосики

колено – коленка ладони – ладошки ноготь – ноготок

мизинец – мизинчик голова — головка, головушка

подбородок – подбородочек

«Один – много». «У меня живот, а у детей животы»

Палец — пальцы рука — руки голова — головы

нога — ноги ухо — уши язык — языки

нос – носы ноготь — ногти зуб – зубы

глаз – глаза губа – губы волос – волосы

бровь – брови живот – животы ресница – ресницы

спина – спины подбородок - подбородки

«Ответь на вопросы»

- Что у тебя на голове? (У меня на голове волосы, лицо, уши.)

- Что у тебя на лице? (У меня на лице глаза, рот, щеки…)

- Что у тебя на туловище? (У меня на туловище живот, спина, руки)

«Я начну, а ты закончи»

Ушами — слушаем; глазами — смотрим;

носом — дышим, нюхаем; ртом — едим, пьем, говорим;

руками — берем, держим, трогаем, рисуем; ногами — ходим, бегаем, прыгаем.

«Чего по два (одному)?»

- по одному: носу, голове, рту, языку, шеи, спине, туловищу;

- по два: уха, глаза, щеки, руки, ноги;

«У кого что?»

У птицы клюв, а у меня … У птицы крылья, а у человека…

У птицы перья, а у человека… Птица клюет, а я …

У птицы птенцы, а у мамы… Птица летает, а человек…

У животного когти, а у человека…

«Скажи наоборот»

большой – маленький злой – добрый трудолюбивый – ленивый

говорить – молчать детский – взрослый низкий – высокий

грустный – веселый глупый – умный смелый – трусливый

широкий – узкий

Объясните пословицы:

«Сидеть – сложа руки»

«Пропустить мимо ушей»

«Хоть бы одним глазком взглянуть»

Посуда. Продукты питания.

Общие сведения по теме.

* Что такое продукты? (это съестные припасы, предметы питания) Названия продуктов питания.
* Что из продуктов можно приготовить.
* Где продают продукты. В каких отделах, что продается (молочный, рыбный, мясной, хлебный, бакалея)? Особенности хранения продуктов.
* Кто готовит еду (повар, кондитер, пекарь, кулинар)? Чем пользуются повара, кондитеры при приготовлении пищи?
* Какие блюда готовят из мясных, овощных, молочных, крупяных, рыбных продуктов.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Мука, хлеб, булочки, пирожки, пирожное, батон, торт, баранки, сухари, сушки (хлебобулочные изделия); рыба – фарш, котлеты, консервы; мясо – колбаса, сосиски, фарш; суп, борщ, пюре, котлеты, салат, винегрет, каша, бульон; молоко – творог, сметана, кефир, ряженка, сыр, масло; сок, кисель, компот, холодильник, посуда, кастрюля, сковорода, миска, нож, вилка, ложка, половник, кружка, ковш, сито, терка, тарелка, сервиз, блюдце, чайник, ваза, фарфор, стекло, металл, пластмасса, дерево, носик, ручка, крышка, дно, ручки, стенки, стакан, завтрак, обед, ужин, полдник, кухня, столовая, повар, кондитер, кулинар.

Глагольный словарь. Резать, чистить, солить, перчить, мешать, жарить, варить, печь, тушить, готовить, хранить, покупать, продавать, мыть, вытирать, кушать, тереть, просеивать, есть, обедать, завтракать, ужинать.

Словарь признаков. Кислый, соленый, жареный, вареный, горький, сочный, свежий, душистый, сладкий, острый, ржаной, пшеничный, вкусный, продуктовый, овощной, молочный, мясной, хлебный, рыбный, кондитерский, хрупкая, прочная, удобная, стеклянная, деревянная, глиняная, чугунная, металлическая, хрустальная, фарфоровая.

«Скажи наоборот»

острый – тупой чистый – грязный кислый – сладкий

глубокая – мелкая хрупкая – прочная пустой – полный

сухой – мокрый сладкий – горький горячий – холодный

«Назови ласково»

Чашка – чашечка стакан – стаканчик ложка – ложечка

нож – ножичек тарелка – тарелочка булка – булочка

масло – маслице котлета – котлетка суп – супчик

блин – блинок, блинчик каша – кашка печенье – печеньице

лапша – лапшичка творог – творожок

«Один – много кого? чего?»

Суп – много супов щи – много щей котлета – много котлет

пирог – много пирогов сосиска – много сосисок нож – много ножей

вилка – много вилок повар – много поваров кастрюля – много кастрюль

консервы – много консервов

«Посчитай»

Одна жареная котлете, две жареные котлеты, ..., пять жареных котлет, …, десять жареных котлет

Один пышный пирог, два пышных пирога, …, пять пышных пирогов, …десять пышных пирогов.

«Назови по образцу»

Жарить картофель – жаренный, Варить свеклу – вареная.

Парить репу – пареная. Морозить клюкву – мороженная.

Солить капусту – соленая. Квасить арбузы – квашенные.

Консервировать огурцы – консервированные.

Мариновать помидоры – маринованные.

«Что в чем?»

Суп - в супнице Сельдь – в селедочнице.

Соль - в солонке. Салат – в салатнике, в салатнице.

Конфеты – в конфетнице. Салфетки – в салфетнице.

Сухари – в сухарнице. Хлеб – в хлебнице.

Масло – в масленке. Утка – в утятнице.

Соус – в соуснике. Гусь – в гусятнице.

Сахар – в сахарнице.

«Что из чего сделано?»

Стакан из стекла - стеклянный. Сковорода из чугуна - чугунная.

Ложка из дерева - деревянная. Нож из металла - металлический.

Ведро из железа - железное. Ваза из хрусталя - хрустальная.

Чашка из фарфора - фарфоровая. Вилка из серебра – серебряная.

Тарелка из керамики – керамическая. Кувшин из глины – глиняный.

«Что приготовим?»

Хлеб изо ржи – ржаной. Булка из пшеницы - пшеничная.

Варенье из вишни - вишневое. Щи с мясо – мясной.

Котлеты с рыбой – рыбные. Салат с овощами – овощной.

Пирожки с картофелем – картофельные. Сок из помидор – томатный.

Суп с вермишелью – вермишелевый. Молоко коровы – коровье.

Сок из фруктов – фруктовый. Зразы из моркови – морковные.

Компот из слив – сливовый. Каша из пшена – пшенная.

Бульон из курицы – куриный. Пирог из яблок – яблочный.

Каша из геркулеса – геркулесовая. Каша из гречки – гречневая.

Запеканка из творога – творожная.

«Какой пирожок?»

Пирожок с яблоками - яблочный с грушей – грушевый

с вишней – вишневый с черешней – черешневый

с клюквой –клюквенный с брусникой *–* брусничный

с абрикосами – абрикосовый с черникой – черничный

«Назови машины и приборы, одним словом».

Картофель чистит – картофелечистка Сок выжимает – соковыжималка

Мясо рубит – мясорубка Молоко возит – молоковоз

Посуду моет – посудомойка Кофе мелет – кофемолка

Хлеб (овощи, картофель) режет – овощерезка, … Кофе варит – кофеварка

«Скажи, что делает повар?»

Повар – режет, чистит, шинкует, жарит, варит, парит, переворачивает, пробует, …

«Родственные слова»

Хлеб, хлебушек, хлебница, нахлебник, хлебный, хлебопек.

Сахар, сахарный, сахарница, сахарок, засахаренный, сахаристый.

Соль, солонка, соленый, посолил, соленья.

Молоко, молочный, молочница.

Сельдь, селедочница, селедочка.

Сухарь, сухарики, сухарница.

Объясните значение выражений.

«Носить воду в решете».

«Выжатый лимон».

«Острый соус».

Мой город. Моя республика.

**Город.**

Как называется наш город? Как еще ласково называют наш город? (Жемчужина Севера) Назови свой адрес.

На какой улице находится детский сад? Назови улицы и площади, которые есть в нашем городе. Дома, какой этажности (какие по материалу) есть в нашем городе? Какая самая красивая улица?

Какие учреждения есть в нашем городе? (школы, больницы, поликлиники, детские сады, кинотеатр, дом культуры, почта, стадион, аптеки, парикмахерские, ателье, сапожные мастерские, библиотеки, музеи, Газпромтрансгаз, Транснефть-Север, Лукойл и т.д.) По каким внешним признакам можно определить назначение здания? (витрина, вывеска, афиша) Какие магазины есть в нашем городе? (продовольственные, овощные, хлебные, книжные, хозяйственные, мебельные, спортивные, детские и т.д.) Что в них продают? Где могут на несколько дней остановиться гости нашего города? Где они едят?

Какие места для отдыха людей есть в городе?

Памятники нашего города. Мемориал ухтинцам, погибшим на фронтах Великой Отечественной войны на набережной р. Ухты. Памятный знак воспитанникам Ухтинской СШ №1, погибшим на фронтах Великой Отечественной войны в городском Детском парке. Памятник А.С.Пушкину в сквере на пересечении улицы Пушкинской и Октябрьской.

Как благоустроен город? (дороги, тротуары заасфальтированы, высажены деревья и кустарники, сделаны игровые площадки для детей, есть клумбы с цветами) Рано утром улицы подметают дворники, а дороги чистят и поливают специальные машины, зимой убирают снег, а лед посыпают песком, есть машины, которые увозят мусор.

Какие машины можно встретить на улицах города? Их назначение.

Какие реки протекают около нашего города? (р. Ухта, р. Чибью)

Как украшают улицы города перед праздником?

Какой герб у нашего города, что на нем изображено? (в центре герба могучая ель (у нас богатые леса). Черная буровая вышка означает, что в нашем районе много нефти и газа. Раскрытая книга говорит о том, что в нашем городе много учебных заведений. Мастерок – строительный инструмент – символизирует труд строителей)

Республика.

Дать детям представления о том, что наш город находится на территории Коми республики.

Столица Коми – город Сыктывкар.

Знать, что у республики Коми есть свой гимн (это главная песня), свой герб, свой флаг. Рассмотреть герб Коми. Знать цвета флага.

В Коми есть и другие города. Знать названия городов республики Коми (Воркута, Инта, Усинск, Печора, Ухта, Сосногорск, Сыктывкар).

Знать названия некоторых рек, которые протекают по территории Коми: р. Ухта, р. Чибью, р. Вычегда, р. Печора, р. Воркута и др.

Дать детям представления о том, какие полезные ископаемые добывают на территории республики Коми. Наша республика богата нефтью, газом, углем, лесом, какую пользу приносят детям эти ископаемые, для чего человек их добывает?

Наша республика расположена на Севере. Здесь холодный климат. Долгая холодная зима, короткое, прохладное лето.

Расскажите, что на севере республики растут мхи, карликовые березы, В нашем районе растут сосны, ели, осины, тополя, рябина.

На Крайнем Севере Коми можно встретить белого медведя, тюленя, моржа. В тундре живут песцы, олени, полярные совы, леменги, куропатки. В лесах нашей республики обитают медведи, лисы, лоси, ежи, белки, волки, синицы, снегири, дятлы, На лето к нам прилетают дрозды, утки, гуси, журавли.

В реках и озерах нашей республики водится много рыбы: форель, муксун, чир, щука, хариус, сиг.

День Защитника Отечества.

Общие сведения по теме.

* Понимание значения слов «Отечество», «Родина», «защитники», «армия».
* Качества необходимы защитнику? (любовь к Родине, смелость, сила, ловкость, отвага, мужество) Это трудная, почетная, мужественная, опасная служба.
* Названия военных профессий, чем занимаются люди каждой профессии. Различать разные рода войск, где служат пехотинцы, артиллеристы, саперы, моряки, летчики и др.
* Военные профессии и техника. (танки, пушки, самолеты, корабли, подводные лодки, ракеты и др.)
* Форма и ее части: моряк, летчик, танкист, пехотинец. Солдатское пальто – шинель; солдатская гимнастерка – рубашка солдата; головные уборы – пилотки, бескозырки, фуражки. На плечах у солдат есть погоны, по ним можно узнать, в каких войсках служит воин, какое у него звание (рядовой, сержант, лейтенант, …)

«Скажи, какой?»

Каким должен быть воин – храбрым, смелым, отважный, сильным, умным, бесстрашным, дисциплинированным, четко выполнять все приказы командира, ….

«Скажи, что делает?»

Подберите слова-действия к различным военным профессиям: идет, охраняет, наблюдает, защищает, сражается, воюет, прицеливается, летает, приземляется, взлетает, разведывает, стреляет, прыгает, скачет, едет, высаживается, причаливает, швартуется, запускает и др.

«У кого, какая одежда?»

У солдата – солдатская У генерала – генеральская

У танкиста – танкистская У моряка – моряцкая

У сапера – саперская У пехотинца – пехотинская

Назовите профессии воинов по образцу:

Артиллерия – артиллерист кавалерия – кавалерист

Вертолет - вертолетчик пехота – пехотинец

Разведка - разведчик танк – танкист

Пулемет - пулеметчик десант – десантник

Граница - пограничник море – моряк

Парашют - парашютист ракета – ракетчик

Космос – космонавт

«Кому, что нужно»

Танкисту нужен танк, артиллеристу нужна пушка, летчику нужен самолет, моряку нужен корабль, пограничнику нужна собака, солдату нужно оружие, космонавту нужна ракета, …

«Скажи по-другому»

Смелый – храбрый, отважный, геройский, …

Охранять – защищать, беречь, отстаивать, …

Воин – защитник, солдат, боец, ...

«Посчитай»

Один отважный солдат – два солдата – пять солдат

Один смелый матрос - … Один сильный пехотинец - …

Один храбрый летчик - … Один бесстрашный парашютист -…

Одна большая пушка - … Один железный пистолет - …

«Скажи наоборот».

храбрый – трусливый защитник – нападающий мириться – ссориться

большой – маленький война – мир взлетел – приземлился

сильный – слабый смех – слезы защищать – нападать

больной – здоровый друг – враг

трудно – легко добро – зло

радость – горе трус – храбрец

плохо – хорошо

Объясните смысл пословиц и поговорок:

Дружба дружбой, а служба службой.

Дружба и братство дороже любого богатства.

За правое дело стой смело.

Все за одного, один за всех.

Мамин праздник.

Общие сведения по теме:

Сведения о празднике 8-е Марта, что это за праздник, кого поздравляют в этот день. Научить словам поздравления, можно будет сказать в этот день маме, бабушке, воспитательнице и другим женщинам

Расширение словаря:

Предметный словарь: подруга, подарок, сюрприз, праздник, весна, март, цветы, мимоза, тюльпан, любовь, забота, радость, печаль, грусть, страх, удивление, гнев, плач, улыбка, гость и т.д.

Глагольный словарь: жить, заботиться, родиться, расти, любить, уважать, дружить, нянчить, стараться, помогать, готовить, стирать, убирать, гладить, читать, отдыхать, заниматься, завтракать, обедать, ужинать, жалеть, поздравить, дарить, мастерить, шить, вязать, вышивать и т.д.

Словарь признаков: родная, любимая, заботливая, веселая, добрая, красивая, трудолюбивая, ласковая, стройная, умная, внимательная, серьёзная.

«Чей? Чья? Чьи?»

Кофта мамы - мамина кофта. Венок Зои - Зоин венок.

Газета папы – папина газета санки Саши – Сашины санки

Сумка бабушки - бабушкина сумка платок тети – тетин платок

очки дедушки – дедушкины очки ручка дяди – дядина ручка

«Назови ласково»

мама – маменька, мамуля, матушка

дети – деточки семья – семейка бабушка – бабуля

папа – папочка, папуля дедушка – дедуля внучка – внученька

сын – сыночек, сынок дядя – дядюшка друг – дружок

дочь – доченька, дочурка тетя – тетушка подруга - подружка

внук – внучек, внучок сестра – сестричке, сестренка

брат – братик, братишка

«Один – много кого? чего?»

Семья – много семей работа – работ мама – мам

папа – пап дедушка – дедушек бабушка – бабушек

сын – сыновей дочь – дочерей сестра – сестер

брат – братьев внук – внуков цветок – цветов

младенец – младенцев подарок – подарков дом – домов

праздник – праздников

«Опиши какая, какой, что делает?»

Мама (какая?) – веселая, любимая, заботливая, ласковая, трудолюбивая, строгая, красивая, стройная, умная.

Мама (что делает?) – работает, заботится, помогает, читает, готовит, стирает, убирает, гладит, шьет, моет.

Бабушка - … дедушка –

папа - брат –

сестра - подруга -

«Скажи наоборот»

добро - зло друг - враг вдох - выдох

смех - слезы трус – храбрец правда - ложь

польза – вред покупатель - продавец грязь – чистота

радость - горе

Говорить - молчать взять - отдать найти – потерять

забыл - вспомнил уронить - поднять ложиться-вставать

оделся - разделся мириться - ссориться помогать – мешать

смеяться - плакать входить – выходить насорить - убрать

опускать - поднимать войти - выйти одеваться - раздеваться смеяться – плакать включать – выключать закрывать - открывать

Большой – маленький высокий - низкий веселый – грустный

больной - здоровый горький - сладкий злой - добрый

молодой - старый смелый - трусливый чистый – грязный

темный - светлый хороший - плохой

Быстро - медленно чисто - грязно можно – нельзя

трудно - легко много - мало плохо - хорошо

чисто - грязно тихо – громко налево - направо

радостно – грустно высоко - низко можно - нельзя

близко - далеко легко - тяжело

«Найди слова-неприятели»

Друг, печаль, враг. Высокий, большой, низкий.

Длинный, большой, короткий. Радость, радостный, печаль.

Большой, низкий, маленький. Поднимать, опускать, брать.

Давать, продавать, отдавать. Тяжелый, длинный, легкий.

Говорить, идти, молчать. Короткий, маленький, длинный.

Покупать, продавать, отдавать. Хороший, светлый, плохой.

«Скажи какая ( какой)?»

заботится – заботливая ласкает – ласкающая

трудится – трудолюбивая умеет – умеющая

смешит – смешливая требует – требующая

много говорит – говорливая смеется – смеющаяся

хлопочет – хлопотливая привечает – приветливая

терпит – терпеливая болтает – болтливая

Объяснить детям значения пословиц.

«При солнышке - тепло, при матери - добро»

«В семье любовь да совет, так и нужды нет»

«Дитя плачет, а у матери сердце болит»

«Дети не в тягость, а в радость»

Моя страна.

Дать детям представления о том, что наш город и наша республика являются частью огромной стран. Как и у человека у страны есть имя.

Наша страна называется Россия? Как называют людей, живущих в России? Как по-другому можно назвать свою страну? (Родина, Отчизна, Отечество, Русь) познакомьте детей с гербом, флагом России.

Покажите на карте, что в нашей стране есть моря, горы, реки, озера, тундра, тайга.

Столица нашей родины России – город Москва. Это самый главный и самый большой город в нашей стране. Центр (сердце) Москвы Кремль и Красная площадь. В Кремле много соборов, старинных царских палат. На Спасской башне Кремля большие часы – куранты мелодично отбивают время. Бой курантов передают по радио в 6 часов утра и 12 часов ночи.

В Москве есть Красная площадь (красная - красивая), где проходят демонстрации и парады, устраивают салют. Мы слушаем новости, которые передают по радио или телевидению из Москвы.

В Москве очень много фабрик, заводов, институтов, стадионов, парков, есть зоопарк, много музеев, театров. В Москву приезжает много гостей. В Москве много аэропортов, железнодорожных вокзалов. В Москве есть метро, его станции очень красивые, как подземные дворцы.

В Москве широкие, просторные улицы и проспекты. Через город протекает Москва-река. Через реку перекинуты мосты.

Подбери признаки о нашей Родине, России. «Скажи, какая?»

Россия – любимая, родная, прекрасная, огромная, необъятная, бескрайняя, богатая, красивая, могучая.

«Скажи иначе»

Необъятная - большая, огромная, бескрайняя, просторная.

Прекрасная – красивая, замечательная, милая.

Родина – Отечество, Отчизна, Отчий дом.

«Подбери родственное слово»

Отец - Отечество, Отчизна, Отчий дом.

Род – родной, родимый, родители, родительский, родственник, Родина.

Объясните значение выражений.

«Родная земля и в горсти мила»

«Своя родина – мать родная»

«На своей родине каждое дерево улыбается».

Профессии на стройке. Орудия труда, инструменты.

Общие сведения по теме.

* Названия профессий на стройке (крановщик, монтажник, каменщик, бетонщик, маляр, штукатур, столяр, электрик).
* Что делают люди разных профессий, какую работу они выполняют, какие инструменты и орудия труда им для этого необходимы.
* Продукт, производимый людьми данной профессии.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Строитель, плотник, маляр, каменщик, электрик, крановщик, стекольщик, мастер, архитектор. Инструменты, топор, пила, рубанок, молоток, отвертка, клещи, щипцы, плоскогубцы, мастерок, кисть, ключ, лопата, ручка.

Глагольный словарь. Пилить, рубить, строгать, забивать, отвинчивать, красить, стеклить, строгать.

Словарь признаков. Умелый, рабочий, знающий, добросовестный, трудолюбивый, ответственный, рукастый, деловой.

«Кто, чем работает?»

Маляру – краски, кисти, Электрику – провода, отвёртки,

Плотнику, столяру – топор, пила, Крановщику – кран.

Архитектору – бумага, карандаш, циркуль, линейка

Каменщику – мастерок, кирпич, раствор

«Назови профессию»

Строит – строитель Грузит - грузчик

Проектирует дома – архитектор Водит машину – водитель

Красит стены – маляр Вставляет стёкла – стекольщик

Кладёт стены из камня – каменщик Сваривает металл – сварщик

проводит электричество - электрик

«Назови профессию»

Кран – крановщик Стекло – стекольщик

Камень – каменщик Экскаватор – экскаваторщик

Бетон – бетонщик Мусор – мусорщик

Газ – газовщик Нефть – нефтяник

Труба – трубочист Груз – грузчик

Трактор – тракторист Бульдозер – бульдозерист

Водопровод – водопроводчик Электричество – электрик

Буфет – буфетчик Часы – часовщик

«Назови профессии людей, работающих…»

На стройке - каменщик, стекольщик, бетонщик, водопроводчик, маляр, электрик, водитель, штукатур, крановщик, экскаваторщик.

«Скажи, что делают?»

Лопатой – копают Ломом – ломают

Пилой – пилят Топором – рубят

Кистью – красят Сверлом – сверлят

Ножницами – стригут, режут Молотком – забивают гвозди

Отверткой – завинчивают, откручивают. Клещами – вытаскивают

Граблями – сгребают Тяпкой – рыхлят

Косой – косят Рубанком – ровняют

«Назови ласково»

Молоток – молоточек Грабли – грабельки

Пила – пилочка Гвозди – гвоздики

Грабли – грабельки Лопата – лопатка

Лом – ломик Дом – домик

Игла – иголочка Ножницы – ножнички

Кисть – кисточка Рубанок – рубаночек.

Объясните значение пословиц и поговорок о труде.

«Все работы хороши, выбирай на вкус».

«Под лежачий камень вода не течет».

«Без труда не вытянешь и рыбки из пруда».

Транспорт. Правила дорожного движения.

Общие сведения по теме.

* Виды транспорта, их названия. Назначение разных видов транспорта.
* Названия частей разных транспортных средств.
* Названия профессий людей, которые работают на транспорте.
* Правила уличного движения.
* Виды транспорта: *Пассажирский:* автомобиль, машина, автобус, троллейбус, трамвай и др. *Грузовой, машины помощники:* грузовик, подъемный кран, экскаватор, бульдозер, трактор, скорая помощь, милицейская машина, пожарная машина, и др. *Воздушный:* самолет, вертолет, ракета. *Водный:* катер, корабль, лодка, пароход, подводная лодка и др. *Военная техника:* пушки, танки, бронетранспортер; оружие: пистолет, автомат, ружье, миномет и др*. Железнодорожный:* поезд, электропоезд, тепловоз и др.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Автомобиль, машина, грузовик, самосвал, мотоцикл, велосипед, такси, автобус, троллейбус, трамвай, метро, паровоз, тепловоз, электровоз, поезд, полицейская машина, машина «скорой помощи», пожарная машина, самолет, вертолет, ракета, корабль, катер, лодка, ледокол, пароход, теплоход, парусник, кабина, кузов, салон, сиденье, колеса, руль, мотор, фары, вагон, трап, хвост, нос, корма, борт, якорь, винт, парус, палуба, трюм, бензин, топливо, аэропорт, пристань, остановка, аэродром, порт, гараж, депо, светофор, регулировщик, правила, переход.

Словарь признаков. Легковой, грузовой, пассажирский, городской, железнодорожный, воздушный, водный, наземный, подземный, скорый, санитарный, военный, подводная, служебная, строительная.

Глагольный словарь. Едет, мчится, бежит, несется, взлетает, летит, приземляется, садится, отходит, отчаливает, отплывает, пристает, причаливает, поворачивает, останавливается, ждет, выходит, тормозит, сигналит, заводит, загружается, переходит.

«Скажи, что делает?»

Машина – едет, переезжает, уезжает, заезжает, выезжает, отъезжает.

Самолет – летит, перелетает, взлетает, отлетает, подлетает, приземляется, садится, шумит, гудит.

Катер - отплывает, плывет, переплывает, подплывает, причаливает, отчаливает.

«Скажи, какой?»

Поезд (какой?) - железный, блестящий, большой, узкий, длинный, скорый, пассажирский, медленный, удобный, новый, громоздкий, тяжелый, шумный.

Троллейбус (какой?) – Автобус (какой?) – Лодка (какая?) –

Корабль (какой?) – Вертолет (какой?) –

«Про что так скажем?»

грузовой - … пассажирский - … трехколесный - …

длинный - … летящий - … мощный - …

старый - … маленький - … двухколесный - …

«Назови ласково»

Машина – машинка Колесо – колесико Грузовик – грузовичок

Самолет – самолетик Корабль – кораблик

«Кто, чем управляет»

Автобусом – водитель Грузовиком – водитель Поездом – машинист

Вертолетом – вертолетчик Самолетом – летчик Кораблем – капитан

Мотоциклом – мотоциклист Велосипедом – велосипедист Ракетой – космонавт

«Веселый счет»

Один самолет, два самолета, …, пять самолетов, …, десять самолетов.

Один грузовик, … Один катер, … Один теплоход, …, Один вагон, …,

Один пароход, ..., Одна машина, …, Одна ракета, …, Одна яхта, ...

«Скажи наоборот»

залететь-вылететь войти - выйти включать – выключать

закрывать – открывать быстро — медленно можно – нельзя

трудно — легко налево - направо высоко – низко

широко - узко близко — далеко

«Назови машины и приборы, одним словом»

бетон мешает – бетономешалка воду возит – воду возит

сам катит – самокат везде ходит – вездеход

бензин возит - бензовоз лес возит – лесовоз

по Луне ходит – луноход молоко возит – молоковоз

сам летает – самолет цемент возит – цементовоз

сено косит – сенокосилка теплом возит – тепловоз

по снегу ходит – снегоход сам сваливает – самосвал

с паром ходит – пароход трубы укладывает – трубоукладчик

мусор возит – мусоровоз

«Составь предложения по опорным словам»

Машина, ехать, дорога.

Самолет, небо, летит, высоко.

Большой, корабль, волны, плывет.

Шоссе, по, автомобиль, мчится.

Магазин, около, мотоцикл, останавливается.

Едет, тропинка, велосипед

«Доскажи словечко»

На пять минут опаздывает …. В небе рисует белые полосы … Мы долго ждали …. В гости мы ехали на красном …. У папы новая … Мы плыли на быстроходном ….

«Исправь Незнайку»

Самолет огромный, а лодка плавает по воде. Корабль плывет, а в машине водитель. Грузовик перевозит грузы, а автомобиль маленький. Вертолет летает низко, а в самолете много пассажиров.

«Составь рассказ по плану»

Как называется транспортное средство.

Из каких частей состоит.

Чем приводится в движение.

Где движется этот транспорт.

Для чего используется, что перевозит.

Кто управляет этим транспортом.

Объясните значение выражений:

«Тише едешь, дальше будешь».

«Вставлять палки в колеса».

«Сесть на мель».

Космос.

Общие сведения по теме.

День космонавтики. Кто такие космонавты? Кто был первый космонавт земли? На чем отправляются в космос (ракета, космический корабль). Что из себя представляет костюм космонавта? Чем космонавты занимаются на космической станции. Кто такой астроном. Что такое звезды, созвездия. Названия планет.

Расширение словаря по теме.

Предметный словарь. Космонавт, космос, космодром, ракета, спутник, звездолет, звезда, звездопад, планеты, орбита, скафандр, невесомость, Сатурн, Земля, Луна, Солнце, Марс, и т.д.

Словарь признаков. Смелый, храбрый, бесстрашный, доблестный, мужественный, военный, трудный, почетный, опасный, героический, отважный, нужный, необходимый, внимательный, заботливый, ловкий, сильный.

Глагольный словарь: летать, прыгать, добывать, следить, стартовать, выходить.

«Скажи какая»

Космонавт (какой?) – сильный, смелый, отважный, храбрый, героический, бесстрашный, дисциплинированный, …

Земля (какая?) – большая, голубая, круглая, красивая, родная, огромная, …

Звезда – далекая, яркая, загадочная, …

«Скажи, что делает?»

Ракета – стартует, летит, облетает, приземляется, …

Космонавт – тренируется, готовится, управляет, …

Астроном – наблюдает, вычисляет, открывает, фотографирует, …

«Сосчитай от одного до десяти»

Одна далекая планета, две далекие планеты, три далекие планеты, …

Один отважный космонавт, два отважных космонавта, три отважных космонавта, …

Один ученый звездочет, два ученых звездочета, …

«Составь слово»

Ходит по Луне – луноход Ходит по планете – планетоход

Ходит по Марсу – марсоход Летит к звездам – звездолет

Считает звезды – звездочет

«Хвастунишка»

Моя ракета надежная, а моя еще надежней, а моя надежнейшая.

Моя ракета быстрая, а моя еще быстрее, а моя быстрейшая.

Моя ракета прочная, а моя еще прочнее, а моя прочнейшая.

Моя ракета современная, а моя еще современнее, а моя современнейшая.

Моя ракета красивая, а моя красивее, а моя красивейшая.

Моя ракета большая, а моя больше, а моя большущая.

Подбор родственных слов по вопросам.

Как называется маленькая звезда? (звездочка)

Назови корабль, летящий к звездам (звездолет).

Падающие звезды (звездопад).

Кто считает звезды? (звездочет)

Небо, усеянное звездами (звездное).

Как называется корабль, путешествующий в космос? (космический)

Откуда стартует корабль? (космодром)

Человек, летающий в космос (космонавт).

Летит через космос (космолет).

Школа. Школьные принадлежности. Библиотека.

Общие сведения по теме.

* Расскажите о школе. Для чего дети ходят в школу, кто учит детей в школе, какие школьные предметы преподают в школе, какие помещения есть в школе (спортивный зал, класс, библиотека, столовая)
* Рассказать какие бывают школьные принадлежности, для чего нужна каждая вещь.
* Сравнить детский сад и школу. Есть много общего, что в школе так же дети считают, рисуют, общаются. Но есть и различия.
* Расскажите про библиотеку. Кто такой библиотекарь. Зачем нужна библиотека. Расскажите, какие библиотеки есть в нашем городе.

Расширение словаря.

Предметный словарь: школа, класс, урок, учитель, ученик, перемена, портфель, пенал, учебник, тетрадь, ручка, карандаш, линейка, краски, кисточка.

Глагольный словарь: учиться, читать, писать, считать, узнавать, знакомиться, трудиться, изучать.

Словарь признаков: интересный, увлекательный, первый, умный, новый, дружный, светлый.

«Родственные слова»

Школа – школьный, школьник, пришкольный, дошкольный;

Учить – учитель, ученик, учеба, учебный, учебник;

Книга – книжечка, книжный, книголюб;

Читать – чтение, читатель, читательский;

Библиотека – библиотекарь, библиотечный, библиотечка.

«Что для чего нужно»

рюкзак -… пенал… учебник… тетрадь…

ручка… линейка… словарь…. энциклопедия…

обложка…

«Назови ласково»

Рюкзак – рюкзачок тетрадь – тетрадочка альбом – альбомчик

карандаш – карандашик пенал – пенальчик дневник – дневничок

линейка – линеечка перемена – переменка портфель- портфельчик

книга – книжечка учебник – учебничек

«Один – много»

Ручка – ручек учебник – учебников портфель – портфелей

карандаш – карандашей фломастер – фломастеров тетрадь – тетрадей

портфель – портфелей букварь – букварей азбука – азбук

«Четвертый лишний»

Ручка резинка мяч пенал Портфель тетрадь учебник яблоко

Персик банан ручка абрикос Стол стул тетрадь шкаф

Карандаш, ручка, указка, фломастеры. Пила, отвертка, молоток, пенал.

Диван, кресло, табуретка, парта. Карандаш, молоток, ручка, кисточка.

Мячик, резинка, пенал, линейка.

«Исправь ошибку»

Я пишу ручку. У меня нет тетрадка.

У меня есть рюкзака. Я забыл дома линейка.

У меня много учебник. В портфеле много карандаш.

Кисточка рисовала Лену. (Лена рисовала кисточкой.)

Учебник учиться по Васе. (Вася учиться по учебнику.)

Пенал положил Вову в портфель. (Вова положил пенал в портфель.)

Ручка написала письмо Тане. (Таня ручкой написала письмо.)

Азбука читает Олю. (Оля читает азбуку.)

«Подбери признак»

Рюкзак (какой?) – удобный, вместительный, яркий, большой…

Ручка (какая?) – пластмассовая, длинная, узкая…

Карандаш (какой?) - …

Пенал (какой?) - …

«Измени слово» (Образование существительных женского рода):

умник — умница ученик — ученица

учитель — учительница отличник — отличница

двоечник — двоечница хорошист — хорошистка

скромник — скромница первоклассник — первоклассница

проказник — проказница школьник — школьница

озорник — озорница.

«Скажи, как обратно»

сесть за парту − выйти (откуда?) *из-за парты;*

войти в класс − выйти (откуда?) *из класса*;

положить книгу на стол − взять книгу (откуда?) *со стола;*

ручка упала под парту − подняли ручку (откуда?) *из-под парты.*

«Еще лучше»

В детском саду хорошо, а в школе... лучше.

В детском саду интересно, а в школе... интереснее.

В детском саду весело, а в школе... веселее.

В детском саду приятно, а в школе... приятнее.

В детском саду просторно, а в школе... просторнее.

В детском саду замечательно, а в школе... замечательнее.

В детском саду прекрасно, а в школе... прекраснее.

«Ответь, чем?»

Рисуют (чем?) … карандашами.

Пишут (чем?) … ручкой.

 Клеят (чем?) … кисточкой.

Показывают (чем?) … указкой.

Режут (чем?) … ножницами.

«Скажи наоборот»

Тупой – острый длинный – короткий толстый – тонкий

Умный – глупый высокий – низкий весёлый – грустный

Лёгкий – тяжелый близко – далеко быстро – медленно

«Какой по материалу»

Ручка из пластмассы, значит, она … пластмассовая.

Тетрадь из бумаги, значит, она … бумажная.

Ранец из кожи, значит, он … кожаный.

Папка из картона, значит, она … картонная.

Карандаш из дерева, значит, он … деревянный.

Ластик из резины, значит, он … резиновый …

«Скажи, как?»

Воспитатель предлагает детям закончить предложения, ответив на вопрос «как?»

Мальчик —хороший ученик, он учится (как?) ... *(хорошо).*

Внимательная девочка всегда слушает (как?) ...*(внимательно).*

Старательные ученики всегда делают уроки (как?) ...*(старательно).*

Прилежные ребята учатся (как?) ... *(прилежно).*

Тот, кто получает отличные отметки, учится (как?) ...*(отлично).*

«Договори словечко»

|  |  |
| --- | --- |
| На уроке будь старательным,  Будь спокойным и …(внимательным) | Все пиши, не отставая,  Слушай не…(перебивая) |
| Говорите четко, внятно,  Чтобы было все…(понятно) | Если хочешь отвечать,  Надо руку…(поднимать) |
| На математике считают,  На перемене …(отдыхают) | Если друг стал отвечать,  Не спеши …(перебивать) |
| А помочь захочешь другу-  Подними спокойно…(руку) | Знай, закончился урок,  Коль услышал ты …(звонок) |

Объяснить смысл пословиц:

Ученье – путь к уменью.

Ученье свет, а не ученье – тьма.

День Победы.

Общие сведения по теме.

Понимание значения слов «Отечество», «Родина», «защитники», «День Победы» «армия», «вечный огонь».

Почему 9 мая в России отмечают День Победы. Кого поздравляют в этот день. Кто такие ветераны. Почему в День Победы люди приходят к вечному огню.

Расширение словаря.

Предметный словарь. Воин, солдат, герой, защитник, боец, ветеран, Родина, Отчизна, Отечество, сила, смелость, ловкость.

Словарь признаков. Смелый, храбрый, бесстрашный, доблестный, мужественный, военный, трудный, почетный, опасный, героический, отважный, нужный, необходимый, внимательный, заботливый, ловкий, сильный.

Глагольный словарь. Охранять, беречь, любить, заботиться, защищать, сохранять, гордиться, трудиться, воевать, биться, драться, сражаться, маршировать, стрелять, летать, прыгать, добывать, следить, стартовать, выходить.

«Скажи, какой?»

Каким должен быть воин – храбрым, смелым, отважный, сильным, умным, бесстрашным, дисциплинированным, четко выполнять все приказы командира, ….

«Скажи, что делает?»

Подберите слова-действия к различным военным профессиям: идет, охраняет, наблюдает, защищает, сражается, воюет, прицеливается, летает, приземляется, взлетает, разведывает, стреляет, прыгает, скачет, едет, высаживается, причаливает, швартуется, запускает и др.

«У кого, какая одежда?»

У солдата – солдатская

У генерала – генеральская

У танкиста – танкистская

У моряка – моряцкая

У сапера – саперская

У пехотинца – пехотинская

Назовите профессии воинов по образцу:

Артиллерия – артиллерист кавалерия – кавалерист

Вертолет - вертолетчик пехота – пехотинец

Разведка - разведчик танк – танкист

Пулемет - пулеметчик десант – десантник

Граница - пограничник море – моряк

Парашют - парашютист ракета – ракетчик

Космос - космонавт

«Кому, что нужно»

Танкисту нужен танк, артиллеристу нужна пушка, летчику нужен самолет, моряку нужен корабль, пограничнику нужна собака, солдату нужно оружие,

космонавту нужна ракета, ….

«Скажи по-другому»

Смелый – храбрый, отважный, геройский, …

Охранять – защищать, беречь, отстаивать,….

Воин – защитник, солдат, боец, …..

«Посчитай»

Один солдат – два солдата – пять солдат

Один матрос - … Один пехотинец - …

Один летчик - … Один парашютист -…

Одна пушка - … Один пистолет - …

«Скажи наоборот».

храбрый – трусливый защитник – нападающий защищать – нападать

большой – маленький война – мир взлетел – приземлился

сильный – слабый добро – зло мириться – ссориться

радость – горе смех – слезы

трудно – легко друг – враг

плохо – хорошо трус – храбрец

Родственные слова.

Победа, победитель, победоносный, победный, побежденный.

Родина родной, родненький, родимый.

Объясните смысл пословиц и поговорок:

Дружба дружбой, а служба службой. Дружба и братство дороже любого богатства.

За правое дело стой смело. Все за одного, один за всех.

Родина-мать, умей за нее постоять. Тот герой, кто за Родину горой.

Кто за правое дело стоит, тот всегда победит. Солдатское дело воевать храбро и умело.

Трус таракана принимает за великана

Труд людей весной

Общие сведения по теме.

• Расскажите ребенку, что весной оживает вся природа, «просыпается» земля. Люди начинают работу в садах, огородах, на дачах.

• Расскажите ребенку о том, как много людей разных профессий трудится в сельском хозяйстве. В поле работают трактористы, комбайнеры, агрономы, овощеводы. В саду трудятся садоводы. На ферме работают скотники, доярки, телятницы, конюх, пастух пасет стадо. За птицами ухаживает птичница.

• Расскажите о том, что ранней весной поля готовят к посеву семян. Сначала поля пашут тракторами, затем боронят и сеют зерно. На полях используют много разной техники и приспособлений: трактора, сеялки, веялки, плуги, косилки, бороны.

• Объясните, чем занимаются весной: - На огородах люди вскапывают грядки, клумбы, строят парники, выращивают и рассаживают рассаду, сажают цветы, овощи, ягоды, саженцы деревьев.

• В садах обрезают сухие ветки, белят стволы деревьев и кустарников, убирают прошлогоднюю листву.

• Спросите у ребенка, что высаживают на клумбу, а что на грядку.

• Объясните, зачем в городах разбивают клумбы, на огородах высаживают рассаду (цветы на клумбах украшают город, на грядках вырастают овощи).

• Расскажите (покажите) ребенку, какие инструменты необходимы для работы в огороде. Объясните, как используют эти инструменты. Лопатой перекапывают землю, граблями рыхлят землю, из лейки поливают саженцы. Тяпкой рыхлят землю. Лопатой копают. Граблями собирают листву, траву.

Расширение словаря.

Предметный словарь: весна, солнце, земля, огород, дача, клумба, рассада, теплица, лейка, лопата, грабли, грядка, ведро, кисточка, секатор.

Глагольный словарь: светить, греть, таять, копать, сажать, рыхлить, поливать, убирать, сеять, вспахать.

Словарь признаков: теплый, солнечный, красивый, цветущий, пахучий, черный, сырой, мокрый.

«И я буду» (договори предложение до конца по образцу)

Мама моет, и я буду мыть. Брат копает, и я буду копать.

Папа пилит, и я буду пилить. Галя поливает, и я…

Витя убирает, и я… Надя гребёт, и я…

Вова рубит, и я… Бабушка сажает, и я …

Таня сеет, и я … Ваня белит, и я…

Павел обрезает, и я…

«Назови ласково»

сад – садик огород – огородик грядка – грядочка

ведро – ведёрочко яблоня – яблонька клумба – клумбочка

теплица – тепличка лопата – лопаточка молоток – молоточек

грабли – грабельки лейка – леечка семя – семечко

«Составить предложения с парами слов»

Копать – грядка. Поливать – теплица. Сажать – рассада.

«Сосчитай до десяти»

Одна перекопанная грядка, две перекопанные грядки, … пять перекопанных грядок, … десять перекопанных грядок.

Один прополотый рядок, два прополотых рядка, … пять прополотых рядков, … десять прополотых рядков.

Один посаженный огород, два посаженных огорода, … пять посаженных огородов, … десять посаженных огородов.

«Что лишнее и почему?»

Сад, огород, грабли, поле.

Копать, поливать, удобрять, играть.

Плуг, борона, топор, сеялка.

«Исправь ошибки Незнайки»

Цветы засохли потому, что их полили.

Сначала посадили картофель, а потом выкопали ямку.

Вырвали цветы потому, что посадили цветы.

Граблями землю копали, а лопатой рыхлили.

На клумбе вырос лук, а на грядке вырос тюльпан.

«Что растёт на грядке? Что растёт на клумбе?»

На грядке растут … (помидоры, огурцы, лук и т.д.)

На клумбе растут … (тюльпаны, ромашки и т.д.)

«Назови профессию»

Хлеб растит …(хлебороб) На тракторе работает…(тракторист)

На комбайне работает…(комбайнёр) Ухаживает за телятами – телятница

Ухаживает за скотом – скотник Ухаживает за лошадьми - конюх

Доит коров – доярка Ухаживает за птицами – птичница.

Разводит овощи – овощевод Работает в саду - садовод

«Объясни пословицы»

Весной не поработаешь – зимой не поешь.

Кто весной не пролежит - целый год сыт будет.

Пашню пащут – руками не машут.